
АРМЕН ОГАНЕСОВ

Суд засекретил разбирательство 
концерна «Сухой» и Сбербан-
ка о законности барьерного 
валютного опциона. Непони-
мание судебной практики уже 
тормозит сделки с производны-
ми финансовыми инструмента-
ми, говорят юристы и банкиры.

Судебный процесс между авиа-
концерном «Сухой» (ПАО «АХК 

«Сухой») и Сбербанком о недей-
ствительности сделки барьер-
ного валютного опциона в пре-
делах 13 млрд руб. пройдет 
в  закрытом режиме, объявила 
в четверг, 23 ноября, судья Ар-
битражного суда Москвы Зали-
на Битаева.

Засекречивание процесса мо-
жет негативно отразиться на рын-
ке производных финансовых ин-
струментов, предупреждают 
опрошенные РБК эксперты: от-

сутствие понимания судебной 
практики усиливает неопреде-
ленность на рынке.

Аналогичный спор в настоя-
щее время рассматривается в кас-
сационной инстанции между 
Сбербанком и «Транснефтью», 
которая также добивается при-
знания недействительной сделки 
валютного опциона с барьерным 
условием. Первая инстанция под-
держала «Транснефть», в апелля-
ции выиграл Сбербанк.

Границы секретности

Статья 11 Арбитражно-процессу-
ального кодекса России позволяет 
закрыть процесс, если может быть 
разглашена охраняемая законом 
тайна, объясняет управляющий 
партнер «Курмаев и партнеры» Ру-
стам Курмаев. По его словам, такое 
случается редко — например, если 
кто-то из участников производит 
продукцию военного назначения. 
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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов пойдет на президент-
ские выборы как кандидат 
от Партии роста. Кремлю 
нужен в этой кампании еще 
один игрок на праволибераль-
ном фланге, но много голосов 
он не соберет, считают поли-
тологи.

Единогласно 
поддержали

Партия роста выдвинет уполно-
моченного при президенте по за-
щите прав предпринимателей Бо-
риса Титова кандидатом на выбо-
рах главы государства 2018 года. 
Решение об этом было принято 
в воскресенье, 26 декабря, на засе-
дании федерального политсовета 
партии в краснодарском Абрау-
Дюрсо (там же расположен завод 
шампанских вин семьи Титова). 
Члены совета единогласно про-
голосовали за выдвижение Ти-
това. Рекомендация о выдвиже-
нии председателя партии канди-
датом на президентских выборах 
будет дана съезду партии, кото-
рой пройдет в декабре.

«Факт, что из четверки [вы-
ставленных на праймериз канди-
датов] никто не набрал ощутимо-
го перевеса» — так объяснил ис-
точник РБК в Партии роста реше-
ние федерального политсовета. 
В праймериз участвовали секре-
тарь партии Александр Хуруджи, 
интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев, депутат заксобра-
ния Санкт-Петербурга Оксана 
Дмитриева и бизнесмен Дмитрий 
Потапенко.

«Мы прекрасно понимаем, что 
у выборов будет явный и бесспор-
ный фаворит — Владимир Пу-
тин», — приводятся слова Титова 
в пресс-релизе партии.

К А М П А Н И Я

На выборы 
во весь рост
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Перспектива выплаты компанией «Сухой» 13 млрд руб. Сбербанку не радует президента ОАК Юрия Слюсаря

П Р О Ц Е С С  Судебный спор между авиаконцерном и Сбербанком пройдет 

в закрытом режиме

Секретное оружие 
«Сухого»

Маршалл Голдсмит,
бизнес-консультант

«Управленцы 
окружают себя 
подлизами»
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И Н Т Е Р Н Е Т

Совбез России поручил ФСБ 
идентифицировать геймеров

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А
ВТБ выиграл тендер 
на размещение банкоматов 
в московском метро

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
Кризис перепроизводства 
привел к падению цен 
на мясо птицы

с. 8 с. 10 с. 12 

ФОТО: marshallgoldsmith.com

Индекс РТС 
Московская биржа, 24.11.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 17.11.2017

Курсы 
валют ЦБ
25.11.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 24.11.2017, 20.00 мск

1166,09 
пункта

$427,6
млрд

$1= 

₽58,53
€1=

₽69,33
$63,63

за баррель
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Бизнес-омбудсмен Борис Титов примет участие 

в президентской гонке

На выборы во весь рост
Однако, по его мнению, несмо-

тря это, Партия роста и он лично 
«крайне не  удовлетворены тем, 
что на приближающихся выборах 
не  выражены интересы обшир-
ной группы предпринимателей» 
и миллионы людей, занятых в ма-
лом и среднем бизнесе, ИП, пред-
ставители ИТ- экономики не име-
ют влиятельного политического 
представительства.

Свой электорат — людей, вовле-
ченных в предпринимательство — 
Титов оценил в 20–25% от взрос-
лого населения России. Главные 
идеи его предвыборной програм-
мы — расширение экономических 
свобод, поддержка малого и сред-
него бизнеса, независимое судо-
производство, гарантии собствен-
ности, декриминализация эконо-
мической деятельности. В основу 
программы легла созданная со-
вместно со Столыпинским клубом 
«Стратегия роста», и президент-
ские выборы Борис Титов рассма-
тривает как референдум о доверии 
этой программе.

Коллеги Титова по партии счи-
тают его выдвижение логичным 
решением, поскольку он спосо-
бен принести «максимальный ре-
зультат партии». Об этом РБК ска-
зали ответственный секретарь 
ФПС партии Александр Хуруджи 
и руководитель севастопольского 
отделения партии Олег Никола-
ев. Николаев полагает, что Партия 
роста должна участвовать на выбо-
рах всех уровней, чтобы «донести 
свою позицию». А участники прай-
мериз от партии помогут Титову 
как «сокандидаты», чтобы расши-
рить его аудиторию сторонника-
ми своей повестки, — в частности, 
Хуруджи работает с правозащит-
ной аудиторией и заключенными 
в СИЗО предпринимателями.

Борис Титов возглавил Партию 
роста (до марта 2016 года — «Пра-
вое дело») в  феврале 2016 года. 
До этого он заявлял, что для уча-
стия в парламентских выборах го-
тов стать первым номером в спис-
ке партии, которая защищает ин-
тересы малого и среднего бизнеса. 
Приход Титова в партию полито-
логи объясняли договоренностью 
с  администрацией президента. 
Сам омбудсмен не  отрицал это 
и в интервью с РБК назвал зани-
мавшего тогда пост первого зам-
руководителя АП Вячеслава Воло-
дина своим куратором.

В сентябре 2016 года Партия ро-
ста проиграла выборы в Госдуму, 
получив всего 1,11% голосов, чего 
не хватило ни для создания фрак-
ции в нижней палате (барьер в 5%), 
ни для получения госфинансиро-
вания (3%).

Выгодно Кремлю  

Участие в  президентских выбо-
рах, скорее всего, было собствен-
ной инициативой Бориса Титова, 
но  Кремль поддержал ее по  не-
скольким причинам, предположил 
директор Центра экономических 

и политических реформ Николай 
Миронов. По его мнению, во-пер-
вых, Титов займет роль «подстра-
ховочного» кандидата на праволи-
беральном фланге и «программно 
уравновесит» Алексея Кудрина. 
Во-вторых, он соберет дополни-
тельный электорат на этом флан-
ге, если этого не сделают Ксения 
Собчак и  Григорий Явлинский. 
«Кремль собирает явку по крупи-
цам, а вокруг Титова все-таки сло-
жилось определенное сообщество 
в регионах», — рассуждает эксперт. 
По его мнению, среди других при-
чин, по которым Кремль мог под-
держать выдвижение Титова,  — 
снижение в результате ощущения 
«карнавальности» выборов, а так-
же заинтересованность Кремля 
в  развитии системных правых 
партий.

Титов пытается показать Крем-
лю свою значимость и полезность, 
но это не более чем медийная кам-
пания, полагает политконсультант 
Дмитрий Фетисов. По его мнению, 
фигура омбудсмена общественно-

сти неинтересна, а сама Партия ро-
ста «не подает никаких признаков 
жизни» уже долгий период, и по-
этому шансов собрать подписи у ее 
председателя нет.

Желание участвовать в прези-
дентской кампании было у Тито-
ва еще с конца 2000-х годов, это 
помнят те, кто тогда работал с ним 
в партии «Правое дело», рассказал 
РБК глава Политической эксперт-
ной группы Константин Калачев. 
Политолог связывает выдвиже-
ние обмудсмена с попыткой ре-
анимировать себя как  политика 
после «сокрушительного провала» 
партийного проекта, а также с его 
попыткой доказать свою конку-
рентоспособность как  публич-
ного политика и  необходимость 
администрации президента од-
новременно. Но потолок Титова 
на выборах — не выше 1,5% счи-
тает Калачев.

Политконсультант Фетисов 
прогнозирует результат Тито-
ва примерно на уровне результа-
та партии в прошлом году — 0,7–

1,2%. По мнению эксперта, выйти 
за пределы этого рейтинга можно 
за  счет расширения программы 
и привлечения значительных фи-
нансовых ресурсов. «На теме защи-
ты бизнеса далеко он не уедет», — 
заключил эксперт.

Выборы президента России 
пройдут 18 марта 2018 года, в го-
довщину присоединения Кры-
ма. Официально объявить о них 
до  конца декабря должен Совет 
Федерации. О своем участии в вы-
борах уже заявили лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, осно-
ватель «Яблока» Григорий Явлин-
ский, глава Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексей Навальный, те-
леведущая Ксения Собчак. Лидер 
«Справедливой России» Сергей 
Миронов и председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов пока официаль-
но о выдвижении не заявляли. Вла-
димир Путин не исключает своего 
участия. 

При участии Дмитрия Окреста, 
Евгении Кузнецовой

К А М П А Н И Я

Борис Титов рассчитывает получить 20–25% голосов избирателей
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Титов против Кудрина

Председатель совета 
Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алек-
сей Кудрин и бизнес-
омбудсмен Борис Титов 
представили президенту 
Владимиру Путину свое 
видение путей развития 
национальной экономики 
в конце мая 2017 года.
Ключевое различие 
программ — в подходе 

к денежно-кредитной по-
литике. Если глава ЦСР 
поддерживает жесткую 
монетарную политику 
Центробанка, то Титов — 
за ее смягчение и удер-
жание ключевой ставки 
на уровне «инфляция 
плюс 2%». «Американцы, 
европейцы, японцы [по-
сле мирового кризиса] 
нашли в себе силы изме-

нить мышление. Они осо-
знали, что нужно делать 
инъекции в экономику, 
чтобы она вернулась 
к прежним темпам роста, 
и пошли по пути смяг-
чения денежной поли-
тики», — пояснял Титов 
свою точку зрения на де-
ловом завтраке Сбер-
банка на Петербургском 
международном эконо-

мическом форуме. Про-
грамма Столыпинского 
клуба подразумевает 
ежегодные инвестиции 
в размере 1,5 трлн руб. 
в течение пяти лет.
Алексей Кудрин не под-
держивает «желание 
напечатать д еньги и раз-
дать для инвестиций».
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Новым главой ЛНР стал Леонид Пасечник

Кабинет государственной безопасности
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Конфликт администрации ЛНР 
с силовиками завершился сме-
ной главы республики Игоря 
Плотницкого на его оппонента 
из МГБ Леонида Пасечника. 
Плотницкий лишился поста, 
поскольку слишком сильно 
держался за свою команду, 
считают источники РБК.

Глава самопровозглашенной Луган-
ской народной республики (ЛНР) 
Игорь Плотницкий подал в отстав-
ку по состоянию здоровья. Об этом 
24 ноября сообщило официальное 
агентство республики «Луганский 
информационный центр» со ссыл-
кой на руководителя министерства 
государственной безопасности 
(МГБ) ЛНР Леонида Пасечника. 
Пасечник заявил, что по решению 
Плотницкого становится и.о. главы 
республики до выборов. По его сло-
вам, на уходе Плотницкого «сказа-
лись многочисленные боевые ране-
ния, последствия контузии».

Глава спецслужбы поблагода-
рил экс-лидера республики за ре-
шение об  отставке и  «огромный 
вклад» в процесс мирного урегули-
рования в Донбассе и сообщил о его 
новой должности — Плотницкий 
стал «уполномоченным от Луган-
ской народной республики по ис-
полнению минских соглашений». 
Пасечник заявил о своей «привер-
женности минским соглашениям» 
и готовности республики «после-
довательно <…> исполнять взятые 
в соответствии с этими соглашения-
ми на себя обязательства».

Игорь Плотницкий публичных 
комментариев по  поводу смены 
власти не давал, на вопросы РБК 
отвечать отказался, а в заявлении 
Пасечника его прямая речь не при-
водится.

В  Луганске об  уходе Плотниц-
кого узнали благодаря российско-
му телеканалу «Россия 1», посколь-
ку местный ЛГТРК после смещения 
Плотницкого не работал, рассказа-
ла РБК председатель общественно-
го движения «Луганская гвардия» 
Анастасия Пятерикова. По ее сло-
вам, на воскресенье назначен ми-
тинг в  поддержку министра вну-
тренних дел республики Игоря Кор-
нета и силовиков. Глава самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республики (ДНР) Александр Захар-
ченко вскоре после указа поздравил 
Пасечника со вступлением в долж-
ность и выразил надежду на эффек-
тивное сотрудничество.

Путч в ЛНР

Плотницкий ушел с  поста главы 
республики по итогам конфликта 
с силовиками. В октябре 2015 года 
после ареста министра топлива 
и энергетики ЛНР Дмитрия Лямина 
он временно отстранил от должно-
сти главу МГБ ЛНР Леонида Пасеч-
ника, который вместе с Корнетом 
инициировал арест министра. 
В августе 2016 года машину Плот-
ницкого подорвали, и он получил 
тяжелое ранение. Глава ЛНР обви-

нил республиканские спецслужбы 
в бездействии, а в сентябре заявил 
о предотвращенной попытке пе-
реворота, намекнув, что у его вну-
тренних врагов были возможные 
покровители в  России. Подозре-
ваемого в причастности к заговору 
экс-премьера республики Геннадия 
Цыпкалова нашли задушенным 
в камере после задержания, к тю-
ремному сроку приговорили замко-
мандующего управления Народной 
милиции ЛНР Виталия Киселева, 
а экс-глава народного совета ЛНР 
Алексей Карякин сбежал в Россию. 
Вскоре в сентябре 2016 года, отец 
и мать главы ЛНР скончались, отра-
вившись грибами в Воронеже.

Новый виток конфликта стар-
товал осенью этого года. 21 октя-
бря на  расширенном заседании 
Народного совета депутаты об-
винили главу МВД Игоря Корнета 
в незаконном завладении чужим 
имуществом. Министр в ответ за-
писал ролик с отчетом об успехах 
МВД, из-за которых его ведомство 
подвергается нападкам проукра-
инской пятой колонны или людей, 
не  понимающих всей сложности 
работы силовиков. 9 ноября, как со-
общала ГТРК ЛНР, глава республики 
лично прибыл выселять министра 
Корнета из коттеджа, который тот 
самовольно занял в разгар боевых 
действий в Донбассе.

20 ноября Плотницкий подпи-
сал указ об отстранении Корнета 
из-за возбужденного против него 
уголовного дела, но на следующий 
день министр выступил против 
главы республики. На  улицы вы-
шли бойцы в камуфляжной форме 
без  знаков различия и  с  белыми 
повязками на  рукавах. Это были 

сотрудники МВД. Автоматчики 
заблокировали правительствен-
ные здания. Народная милиция 
ЛНР (армия) осталась в казармах, 
не поддержав Плотницкого, а МГБ 
и МВД выступили против Плотниц-
кого и лояльной ему Генпрокурату-
ры, рассказал РБК близкий к прави-
тельству республики источник. Во-
оруженные люди проигнорирова-
ли приказ главы ЛНР освободить 
центр города. По  сведениям ис-
точника, на стороне путчистов вы-
ступили также и силы ДНР, что по-
зволило Корнету и его соратникам 
быстро нейтрализовать лояльные 
главе республики силы. Специаль-
ная мониторинговая миссия ОБСЕ 
в Facebook опубликовала фотогра-
фии из Луганска. На них видны во-
енная техника и люди с оружием 
на  улицах столицы самопровоз-

глашенной республики — предпо-
ложительно, военная колонна при-
была в ЛНР из соседней Донецкой 
республики.

21 ноября, Корнет и  Плотниц-
кий обменялись противоречащи-
ми друг другу заявлениями. Кор-
нет прямо не обвинял Плотницко-
го, но назвал погибшего Цыпкалова 
своим «боевым товарищем» и об-
винил Генпрокуратуру республи-
ки в  фабрикации уголовных дел 
при расследовании прошлогодней 
попытки госпереворота. Он объ-
явил об аресте трех должностных 
лиц из близкого окружения Плот-
ницкого — директора гостелеви-
дения ЛНР Анастасии Шуркаевой, 
главы администрации Плотниц-
кого Ирины Тейцман и начальни-
ка службы правительственной без-
опасности МВД ЛНР Евгения Се-
ливерстова. Шуркаеву он обвинил 
в  сотрудничестве с  украинскими 
спецслужбами, а Тейцман и Сели-
верстова — в причастности к инсце-
нировке переворота в ЛНР в сентя-
бре 2016 года.

Несмотря на заявления Корнета, 
Плотницкий в день путча подтвер-
дил отставку Корнета. Глава ЛНР об-
винил министра в попытке дестаби-
лизировать ситуацию в республике 
и заверил, что обстановку он кон-
тролирует, а оснований для ареста 
Шуркаевой, Тейцман и Селиверсто-
ва нет. К вечеруофициальные ресур-
сы МВД ЛНР сообщили, что заявле-
ние Плотницкого распространили 
«деструктивные силы», связанные 
с  украинскими спецслужбами 
и олигархами. Корнет по-прежне-
му прямо не обвинял лично главу 
ЛНР, говоря исключительно о пре-
ступниках в его окружении.

Последний шанс

21 ноября, в день путча, стало ясно, 
что глава ЛНР проиграл не только 
в  силовом, но  и  в  политическом 
противостоянии. Если его пресс-
конференцию по ситуации в рес-
публике показывали на  YouTube 
(ЛГТРК к тому времени был отклю-
чен) и на ней не присутствовали 
корреспонденты российских СМИ, 
то  пресс-конференцию Корнета 
освещали государственные «РИА 
Новости» и  «Россия 24», а  также 
«Комсомольская правда». Плот-
ницкий экстренно выехал в Россию, 
но поддержки у Кремля не получил, 
рассказал РБК близкий к главе ЛНР 
источник.

22 ноября лояльные Корнету 
силы заняли здание Генпрокура-
туры и конвоировали ее руковод-
ство. Александр Александров, экс-
начальник отдела Следственного 
управления Генпрокуратуры рес-
публики, рассказал, что прокура-
тура возбуждала уголовное дело 
о госперевороте осенью 2016 года 
с  нарушениями, и  хотя близкий 
к  Плотницкому начальник воен-
ного управления Генпрокуратуры 
Сергей Рахно говорил, что Цыпка-
лов якобы повесился, судмедэкс-
пертиза зафиксировала у него пе-
реломы нескольких ребер.

Кремль не поддержал  главу ЛНР 
в конфликте, но от власти его пока 
отстранять не  собираются, ком-
ментировал 21 ноября РБК источ-

ник, близкий к Владиславу Сурко-
ву — помощнику президента Рос-
сии и  неформальному куратору 
самопровозглашенных республик 
в  кремлевской администрации. 
Источник говорил, что «часть лу-
ганского хаоса — результат не со-
всем мудрой тактики главы ЛНР», 
но в Кремле идти на радикальные 
шаги и  менять руководство пока 
не  намерены. В  пользу варианта 
сохранения Плотницкого говори-
ло и то, что он является подписан-
том минских соглашений.

Вопреки прогнозам, интри-
га двоевластия (реальная власть 
в руках у силовиков, а номиналь-
но Плотницкий несколько дней все 
равно оставался главой республики) 
неожиданно разрешилась вечером 
24 ноября, когда вышел указ о том, 
что  республику возглавил глава 
МГБ Пасечник, а Плотницкому дали 
должность при «минской группе». 

Резкое обострение ситуации 
на местах вплоть до путча было не-
ожиданным для кураторов респуб-
лики из администрации президен-
та, рассказали два близких к Крем-
лю источника РБК. По словам од-
ного из них, кремлевские кураторы 
до последнего рассчитывали оста-
вить пост за опальным главой ЛНР, 
минимизировав его полномочия 
и публично примирив с оппонен-
тами. Но этому плану помешало не-
согласие Плотницкого идти на одно 
из главных условий компромисса — 
не приводить с собой в республику 
свою старую команду, в том числе 
Тейцман и Шуркаеву, ставших глав-
ным «аллергеном» для силовиков.

«Уход Плотницкого был совер-
шено неизбежен, и  его отставку 

ускорила неспособность к  созда-
нию коалиций и к компромиссам, 
стремление все и вся силой подмять 
под себя, рассчитывая на свою «по-
литическую крышу» в Москве», — 
прокомментировал РБК экс-пред-
ставитель МИД ДНР Борис Борисов.

Судьба минских 
соглашений

Подпись Плотницкого без указания 
его должности стоит под принятым 
12 февраля 2015 года Комплексом 
мер по выполнению минских согла-
шений. Свои автографы под доку-
ментом в тот день поставили пять 
человек. До  ухода Плотницкого 
свои посты покинули еще двое под-
писантов. Вместо подписывавших 
документ посла Хайди Тальявини 
(от ОБСЕ) и посла России на Украи-
не Михаила Зурабова теперь в Мин-
ске работают посол Мартин Сайдик 
(от ОБСЕ) и экс-председатель Гос-
думы Борис Грызлов (не занимает 
пост посла в Киеве). Предыдущие 
смены составов не  отражались 
на работоспособности Трехсторон-
ней контактной группы или на при-
знании всеми сторонами минских 
соглашений.

Неизменным пока остается уча-
стие в группе подписавших ком-
плекс мер представителя Украи-
ны Леонида Кучмы и главы само-
провозглашенной ДНР Александра 
Захарченко (его должность также 
в документе не указана).

Несмотря на  фактический пе-
реворот в  Луганской республике, 
как в России, так и на Украине со-
мневаются во влиянии этих собы-
тий на судьбу минских соглашений.

По  мнению эксперта по  стра-
нам СНГ, доцента РГГУ Алексан-
дра Гущина, при легитимной пе-
редаче руководства от Плотницко-
го к новому главе ЛНР Киев не будет 
оспаривать участие следующе-
го представителя в  группе. Один 
из бывших участников перегово-
ров в  Минске обратил внимание 
РБК на то, что Плотницкий всего 
несколько раз участвовал в работе 
группы. Первый зампредседателя 
комитета Совфеда по международ-
ным делам Владимир Джабаров за-
явил РБК, что смена главы респуб-
лики не повлияет на минские со-
глашения, потому что  главу МГБ 
официально рекомендовал на этот 
пост сам Плотницкий. РБК напра-
вил запрос в МИД России с вопро-
сом, как уход Игоря Плотницкого 
в  отставку повлияет на  минские 
соглашения , заключенные при по-
средничестве Москвы.

С  тем, что  уход Плотницко-
го с поста главы ЛНР никак не от-
разится на  минских соглашени-
ях, согласна и  украинская сторо-
на, но по другой причине. Как ска-
зал РБК секретарь комитета Рады 
по  вопросам национальной без-
опасности и обороны Иван Винник, 
минские соглашения — это не до-
кумент, а «дипломатическо-поли-
тический пакт сомнительной ре-
путации». По его словам, в декабре 
Рада с высокой вероятностью при-
мет законопроект о реинтеграции 
Донбасса, в котором руководство 
ДНР и ЛНР будет названо «оккупа-
ционными администрациями». 

Несмотря 

на фактический 

переворот в Луганской 

республике, как в России, 

так и на Украине 

сомневаются во влиянии 

этих событий на судьбу 

минских соглашений

К О Н Ф Л И К Т

Выходец из СБУ

Леонид Пасечник родился 15 мар-
та 1970 года в семье сотрудника 
ОБХСС СССР. До Евромайдана он 
жил в Донбассе, закончил Донец-
кое военно-политическое училище. 
Новый глава ЛНР служил в подраз-
делении по борьбе с контрабандой 
главного отдела «К» управления 
СБУ в Луганской области. В авгу-
сте 2006 года он задержал круп-
ную партию контрабанды (ценой  
более $2 млн) на КПП Изварино, 
а в марте 2007 года Пасечник по-
лучил из рук президента Украины 
Виктора Ющенко медаль «За во-
инскую службу» «за проявленную 
принципиальность и профессиона-
лизм при проведении операции». 
В октябре 2014 года Пасечник стал 
министром МГБ республики.
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Мнение о превращении горожан в граждан

Мэр Москвы и экс-министр финансов поспорили о российских агломерациях

Игра в города
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, СОФИЯ 
САРДЖВЕЛАДЗЕ

Министры, экономисты и мэр 
Москвы обсудили будущее на 
Общероссийском граждан-
ском форуме Алексея Кудрина. 
Выросший интерес высоко-
поставленных чиновников 
к мероприятию источники 
объясняют растущим влияни-
ем Кудрина.

В субботу, 25 ноября, в Москве 
состоялся ежегодный Общерос-
сийский гражданский форум 
(ОГФ), организованный структу-
рами бывшего министра финан-
сов Алексея Кудрина. Это меро-
приятие традиционно объединяет 
представителей некоммерческих 
организаций из Москвы и регио-
нов, экспертов и представителей 
власти. Также традиционно форум 
считается либеральным: к участию 
приглашают многих оппозицион-
но настроенных политиков и спе-
циалистов.

Организаторы форума волно-
вались о том, посетят ли его высо-
копоставленные гости, рассказали 
РБК два собеседника в ОГФ. В про-
шлом году некоторые из влиятель-
ных спикеров — к примеру, пред-
седатель ЦИК Элла Памфилова и 
первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко — так и не приехали на форум. 
Но волнение организаторов ока-
залось напрасным: ОГФ посетили 
и Памфилова, и министр здраво-
охранения Вероника Скворцова, 
и начальник управления обще-
ственных проектов Кремля Сер-
гей Новиков.

Правда, и на этот раз среди 
анонсированных в программе 
спикеров были те, кто не приехал 
на форум. К примеру, глава Сбер-
банка Герман Греф, который, по 
словам организаторов, незадолго 
до форума уехал из Москвы.

В ходе центральной панели 
форума — дискуссии Кудрина с 
Сергеем Собяниным — москов-
ский мэр назвал своего оппо-
нента «политиком федерально-
го уровня». «Это неспроста, как 
говорится: сказка  — ложь, да в 
ней намек, — прокомментировал 
эти слова РБК один из участни-
ков форума. — Интерес к Кудри-
ну [у Кремля] растет».

«Власть пошла на контакт: в 
этот раз их [чиновников] на фо-
руме явно больше. И во время 
подготовки к форуму нам много 
звонили, интересовались, проси-
ли включить в работу», — расска-
зал РБК один из организаторов 
форума.

Другой собеседник РБК среди 
организаторов мероприятия объ-
яснил увеличение интереса к ОГФ 
«слухами о многочисленных на-
значениях Кудрина». Ранее источ-
ник «Ведомостей» рассказал, что 
экс-министр может баллотиро-
ваться на пост президента в марте 
2018 года. Впрочем, Кудрин заявил 
на форуме, что президентских ам-
биций у него нет. «Я сейчас в дру-

гой роли. Я готовлю программу, 
предложения, которые передаю 
президенту», — подчеркнул он.

Центр стратегических разра-
боток Кудрина работает над со-
циально-экономической про-
граммой развития России до 
2024   года. Эту программу быв-
ший вице-премьер обсуждал с 
президентом 17 ноября.

«Мэрские войны» 
и ущербное деление

Самый большой интерес из всех 
панелей форума вызвала дискус-
сия Кудрина с мэром Москвы на 
тему «Будущее экономики стра-
ны: роль агломераций»; чтобы 
попасть на нее, посетители зани-
мали места еще с середины пре-
дыдущей панели. Всем желающим 
послушать разговор не хватило 
стульев, поэтому организаторам 
пришлось устроить трансляцию в 
соседнем зале. 

Оба политика говорили о расту-
щей роли агломераций. Кудрин на-
помнил, что половину ВВП мира 

создают 380 городов и тенден-
ция эта будет только развиваться. 
В России потенциально мировые 
агломерации могут составить Ека-
теринбург — Челябинск — Пермь 
и Томск — Новосибирск — Барна-
ул. Собянин заявил, что амбици-
озные стратегии развития россий-
ской экономики, разработанные в 
том числе с участием Кудрина, не 

сбылись именно потому, что иг-
норировалась важность агломе-
раций. Во всем мире продолжает-
ся урбанизация, и России нужно 
развивать агломерации, призвал 
столичный мэр.

Кудрин согласился с тем, что раз-
витие агломераций должно входить 
в десятку главных задач страны, и 
назвал одной из проблем «войны» 
губернаторов и мэров. По словам 
бывшего министра финансов, та-
кие конфликты всегда оканчива-
ются победой губернаторов и это 
не дает развиваться городам.

Главная же проблема, по мне-
нию Собянина, в «ущербном» ад-
министративном делении регио-

нов, которое осталось «от сталин-
ских времен». Еще одной «нара-
стающей» проблемой мэр назвал 
попытки сделать все нормативы 
одинаковыми «от Чукотки до Ка-
лининграда». Россия в этом пла-
не «не федеративное, а унитар-
ное государство», заявил москов-
ский мэр.

Собянин оценил население мо-
сковской агломерации в 30–35 млн 
человек, так как к ней относят-
ся близлежащие области, в кото-
рые москвичи выезжают на лето 
и из которых местные жители ча-
сто приезжают на работу в столи-
цу. При этом столица не забирает у 
регионов людской ресурс, а служит 
«форпостом» против оттока росси-
ян за границу, уверял градоначаль-
ник. «Это ядро страны, исконное 
ядро, причем без нефти и газа», — 
заметил он. По словам Собянина, 
Москва — это «не черная дыра, ко-
торая высасывает таланты со всей 
страны, а драйвер экономики».

Кудрин парировал, что регио-
ны все равно воспринимают Мо-
скву как конкурента. Кроме того, 
экс-министр во время дискуссии 
раскритиковал перераспределе-
ние ресурсов из крупных городов 
в федеральный центр, на что Собя-
нин попросил его «взять на воспи-
тание» нынешнего главу Минфина 
Антона Силуанова.

Помехи для будущего

Тему форума его организаторы 
обозначили как «Россия будуще-
го». К ней и были привязаны все 
дискуссии — от здравоохранения 
до экономического развития, от 

будущего интернета до видеона-
блюдения на выборах. Незадолго 
до ОГФ тема будущего стала ос-
новной на сочинском Всемирном 
фестивале молодежи и студентов, 
где об этом говорил и президент 
Владимир Путин.

Кудрин назвал главным пре-
пятствием на пути будущего каче-
ство российского госуправления. 
«Через 10–15 лет открытия в сфе-
ре медицины приведут к тому, что 
появятся практически бессмерт-
ные люди, а 13% современных 
профессий отомрет,  — отметил 
он. — Однако мы к этим измене-
ниям абсолютно не готовы». По его 
мнению, сейчас российские вла-
сти не способны решить задачи, 
стоящие перед страной, и слиш-
ком серьезно регулируют многие 
сферы жизни.

Тема будущего прозвучала и в 
ходе дискуссии «Создание сети об-
щественного наблюдения за выбо-
рами». Правда, речь шла о недале-
ком будущем — о марте 2018 года, 
когда должны состояться прези-
дентские выборы. Участники дис-
куссии обсудили давление вла-
стей на избирательную систе-
му — в частности, использование 
админресурса и принуждение к го-
лосованию. Одна из участниц дис-
куссии, глава ЦИК Элла Памфило-
ва, пообещала, что на президент-
ских выборах 2018 года никакой 
«команды сверху» голосовать за 
того или иного кандидата не ожи-
дается. При этом проблема с про-
зрачностью выборов не исключе-
на: по словам главы ЦИК, она мо-
жет возникнуть при «определен-
ной самодеятельности на местах».

Чтобы избежать этого, участ-
ники дискуссии призвали обще-
ственные организации создать 
сеть для контроля за прозрачно-
стью выборов. Глава ЦИК заяви-
ла, что поддержит любые пред-
ложения общественников по 
этой теме.

Во время дискуссии «Стратегии 
и реальность: почему всегда насту-
пает другое будущее» ее участники 
отметили, что стратегии развития 
России почти никогда не испол-
нялись. С другой стороны, они, по 
сути, и не были стратегиями, по-
считал один из участников обсу-
ждения, замминистра экономи-
ческого развития Олег Фомичев: 
«Ни в одном документе, которые 
называли стратегиями, концеп-
циями и так далее, даже не было 
сделано попытки сформулировать 
образ будущего страны».

Декан экономического факуль-
тета МГУ Александр Аузан отметил 
три условия преодоления ныне-
шнего кризиса, «эффекта колеи»:  
не создавать структуры под кон-
кретных людей, распространять 
законы абсолютно на всех и уста-
новить коллективный контроль 
над насилием. С ним не согласил-
ся бизнесмен Дмитрий Потапенко: 
по его мнению, вместо масштаб-
ных стратегий достаточно просто 
«раскрепостить экономический 
потенциал» граждан и бизнеса» и 
ввести «запрет на запреты». 

Алексей Кудрин назвал главным препятствием 

на пути будущего качество российского 

госуправления. Через 10–15 лет, по его словам, 

открытия в сфере медицины приведут к тому, 

что появятся практически бессмертные люди, 

а 13% современных профессий отомрет. 

Однако в России к этому не готовы
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Самый большой интерес из всех панелей форума вызвала дискуссия Алексея Кудрина (слева) с мэром 
Москвы (справа) на тему «Будущее экономики страны: роль агломераций». В ходе этой дискуссии 
Сергей Собянин назвал своего оппонента «политиком федерального уровня» 
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Мнение о превращении горожан в граждан

Чем плох подход 
российских властей 
к благоустройству

Создание современного об-
щественного пространства в 
городах возможно только при 
участии жителей, в том числе 
в распределении бюджетных 
средств на местном уровне.

РБК начинает публикацию со-
вместных материалов с центром 
Res Publica Европейского универ-
ситета в Санкт-Петербурге. Его 
сотрудники — социологи и антро-
пологи — с 2013 года участвуют в 
эксперименте по привлечению 
жителей нескольких городов к 
управлению муниципальными 
бюджетами. Этот новый для России 
опыт — источник уникальных дан-
ных о проблемах взаимодействия 
власти и граждан.

В 2017 году знаменитое москов-
ское благоустройство добралось до 
регионов: по всей России запу-
стилась приоритетная программа 
«Комфортная городская среда». Фе-
деральный бюджет выделил на нее 
25 млрд руб. (и еще по 20 млрд пла-
нируется тратить в ближайшие три 
года), столько же должны добавить 
регионы и муниципалитеты.

В программе можно встретить 
хорошо знакомые москвичам вы-
ражения вроде «благоустройства 
территорий общественных про-
странств» и создания «городов для 
пешеходов». Есть в программе и 
важное новшество: ее создатели 
впервые заговорили об активной 
роли граждан, о необходимости 
«вовлечения людей и общественно-
го участия в принятии решений и 
реализации проектов комплексно-
го благоустройства и развития го-
родской среды». Это похоже на шаг 
в сторону практик и идей, давно 
прижившихся в развитых странах, 
на признание ошибок московско-
го опыта и попытку исправить их, 
спросив наконец у самих жителей, 
какое благоустройство им нужно.

К сожалению, ниже подзаголов-
ков модные тезисы рассыпают-
ся. По  сути, новая приоритетная 
пятилетняя программа, призван-
ная кроме прочего облагородить 
пространства российских горо-
дов к чемпионату мира по футбо-
лу 2018  года, — это дорогостоящая 
попытка внедрить на всей терри-
тории страны общефедеральные 
стандарты благоустройства, прежде 
отданного на откуп муниципаль-
ным властям. В итоге в Норильске, 
Краснодаре, Астрахани и Чите пред-
лагается по единому плану созда-
вать «общественные пространства», 
благоустроенные «в лучших тради-
циях» постсоветской Москвы. В раз-
витых странах такой подход уже де-
сятилетия считают устаревшим.

От созерцателя 
к потребителю

Благоустройство по-советски зна-
комо всем нам по клумбам в цен-
тре городских площадей, вазонам 

на ограждениях проезжей части, 
выложенным цветами-однолет-
ками приветственным лозунгам 
на склонах. Это эстетическая 
парадигма благоустройства, где 
«благо» сводится к «красоте» — 
такой, как ее представляют от-
ветственные за благоустройство 
чиновники и ландшафтные ар-
хитекторы. Суть ее — украшение 
ландшафта. Хотя и определенная 
прагматика такому подходу не чу-
жда. Возможно, он имел и имеет 
целью создать состояние умиро-
творения и гармонии в мятущих-
ся душах городских жителей.

В постсоветское время эстети-
ческая парадигма благоустрой-
ства постепенно была вытеснена 
потребительской. Здесь в центр 
поставлен не созерцатель, а по-
требитель, приходящий погла-
зеть, потрогать, купить, пова-
ляться. Таблички «по газонам 
не ходить» сменились пригла-
шающими к лежанию на траве 
шезлонгами, а стоимость ухода 
за вытаптываемой травой была 
заложена в арендную плату со-
седних кафе. Форма газонов ста-
ла современнее: сложные геоме-
трические фигуры пришли на 
смену концентрическим кругам, 
«якорям» и «солнышкам».

Однако важно понимать, что 
оба описанных выше подхода не 
имеют никакого отношения к со-
зданию настоящих «обществен-
ных пространств» в современ-
ном понимании.

От потребителя 
к гражданину

Создание в городе обществен-
ных пространств — это не вопрос 
удовлетворения потребителей. 
Это подход к проектированию 
городской среды, который ори-
ентирован на превращение го-
рожан в граждан.

Гражданин здесь тот, кто го-
тов тратить время и силы на со-
здание блага не только для себя, 
своей семьи или своей социаль-
ной группы. Он способен под-
няться над частными интереса-
ми и помыслить город как общее 
достояние, где нужно не огора-
живать блага заборами и шлаг-
баумами, а открывать для людей; 
не ломать и уносить домой, а чи-
нить и приносить из дома.

Что может способствовать 
такой перестройке сознания? 
В первую очередь — механизмы 
вовлечения жителей в создание 
городской среды. В России уже 
есть примеры таких механиз-
мов. Это проекты «Твой бюджет» 
(Санкт-Петербург), «Я планирую 
бюджет» (Сосновый Бор Ленин-
градской области) и аналогич-
ные в нескольких других городах. 
Суть в том, что жителям предла-
гается участвовать в распреде-
лении небольшой доли муници-

пального бюджета: проводится 
конкурс заявок, идет детальная 
проработка реализации совмест-
но с чиновниками и голосовани-
ем определяются заявки-побе-
дители. Российский опыт в целом 
подтверждает то же, что извест-
но на примере западных горо-
дов: когда жителей приглашают 
к обсуждению, дают им реальную 
власть и вовлекают в разработку 
проектов, в процессе этой рабо-
ты у людей меняется взгляд. При-
ходя с мыслью пролоббировать 
нечто полезное лично для себя, 
участник обсуждения в итоге от-
стаивает общий проект с учетом 
интересов тех категорий людей, о 
ком он никогда и не думал, — со-
бачников, родителей с маленьки-
ми детьми, автомобилистов, ин-
валидов и прочих.

Так в Сосновом Бору появи-
лась уникальная детская пло-
щадка, известная на весь город 
своими удобством и продуман-
ностью. Примечательно, что 
первоначально у этой идеи были 
противники  — жители домов, 
возле которых планировалось 
разместить площадку. Ее при-
шлось перенести, но она оста-
лась общедоступной. Когда  же 
площадка стала мегапопуляр-
ной в городе, жители «консер-
вативных» домов пожалели, что 
не стали участниками проекта.

Проект Минстроя

Методические материалы к фе-
деральному проекту, подготов-
ленные Минстроем и единым, 
как принято, оператором проек-
та КБ «Стрелка», включают опи-
сание всех современных миро-
вых трендов, от программирова-
ния общественных пространств 
до инструментов вовлечения 
граждан в проектирование. При-
чем вовлечение граждан стоит 
тезисом номер один. Но в самих 
документах, на основе которых 
регионы и будут отчитываться 
о выполнении программы, речь 
идет главным образом об уборке, 

освещении и досуге. Успех оце-
нивается по количеству благо-
устроенных площадей, процен-
там и долям благоустроенных 
пространств к другим терри-
ториям в городе, охвату групп 
населения и числу малых архи-
тектурных форм. Единственным 
фактическим отражением тезиса 
о вовлеченности можно считать 
такой показатель, как «инфор-
мация о наличии трудового 
участия граждан, организаций 
в выполнении мероприятий по 
благоустройству дворовых тер-
риторий, муниципальных тер-
риторий общего пользования 
(при наличии такой практики)». 
При всем желании за ним трудно 
усмотреть механизмы «соучаст-
вующего проектирования» и об-
щего принятия решений.

Два типа городских про-
странств, которым посвящена 
значительная часть минстроев-
ских рекомендаций, — это парки 
и дворы. Ни те ни другие не об-
ладают достаточным потенциа-
лом для создания общественных 
пространств, зато это прекрас-
ные, понятные чиновникам ста-
рой закалки полигоны для при-
менения навыков классического 
благоустройства — уборки, осве-
щения, озеленения.

Предлагаемая Минстроем 
программа — колоссальный шаг 
вперед по сравнению с тем под-
ходом к благоустройству, что 
мы имели еще совсем недавно. 
Но ее изъяны грозят дискреди-
тировать это благое начинание.

Концептуальная 
путаница

Первое основание для критики: 
программа произвольным об-
разом смешивает все три выше-
описанные парадигмы работы с 
городской средой (эстетическое 
благоустройство, потребитель-
ское благоустройство и проек-
тирование общественных про-
странств) на уровне терминов, 
тезисов, лозунгов, показателей 

отчетности. В какой-то мере это 
смешение отражает реальность 
наших городов, и это нормально: 
появление каждой новой пара-
дигмы не означает полный отказ 
от предыдущих. Сложные и раз-
нообразные современные города 
должны включать пространства 
всех трех типов. Однако стра-
теги федерального уровня как 
минимум должны сознавать и 
отражать в формулировках, чем 
различаются эти подходы и по-
чему показатели эффективно-
сти, разработанные для одного 
из них, неуместны для другого.

Масштабное 
единообразие

Второе основание коренится даже 
не в содержании происходящего, 
а в способе его воплощения в 
жизнь, — с размахом, сразу, везде 
и одинаково, несмотря на чрез-
вычайное разнообразие условий 
жизни в разных частях России. 
Масштабность процесса, в рам-
ках которого в считаные годы 
предполагается охватить 12 тыс. 
муниципалитетов и 72 региона, 
поражает воображение и застав-
ляет усомниться в его успехе. 
Невнимание к региональным 
отличиям может сыграть злую 
шутку с проектом, который, если 
вести речь не о скамейках, клум-
бах и фонарях, а о людях, требует 
крайне осторожного подхода и 
отказа от тактики быстрых побед, 
с помощью которых чиновникам 
предлагается о нем отчитывать-
ся. Вместо требования применить 
единый алгоритм во всех регио-
нах страны стоило бы предложить 
небольшое число разнотипных 
пилотных регионов и муниципа-
литетов с последующей доработ-
кой инструментария.

Кроме того, такой масштаб 
проекта при единообразии под-
хода неизбежно приведет к пре-
имуществу количества над ка-
чеством и формы над содержа-
нием: за положенными в основу 
отчетности словами и цифрами 
исчезнет самое главное — то, для 
чего проект придумывался.

Но все это помимо проче-
го означает, что общественные 
городские пространства это все 
еще наше потенциальное буду-
щее. Случится ли оно и в каком 
виде, зависит от нашей способ-
ности начать эти пространства 
создавать. Поэтому самый глав-
ный вопрос, на который следует 
отвечать, формулируя стратегию 
развития городов, заключается 
не в том, какую среду мы хотим 
создать, а в том, каких людей мы 
рассчитываем получить.

«В Норильске и Краснодаре, в Астрахани 

и Чите предлагается по единому 

плану создавать «общественные 

пространства», благоустроенные 

«в лучших традициях» постсоветской 

Москвы. В развитых странах такой 

подход уже десятилетия считают 

устаревшим»

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Олег 
Паченков,
социолог, 
директор Центра 
прикладных 
исследований 
Европейского 
университета Ф
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Чем завершился саммит ЕС и шести стран бывшего СССР

Партнерство осталось 
без европейской перспективы
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

На саммите «Восточного парт-
нерства» в пятницу ЕС и шесть 
стран бывшего СССР обсудили 
развитие отношений. В ЕС 
восточных партнеров не зовут, 
а итоговую декларацию при-
шлось смягчить из-за разно-
гласий, вызванных позицией 
России.

Брюссельские страсти

 В пятницу в Брюсселе прошел пятый 
саммит «Восточного партнерства». 
Этот формат сотрудничества при-
зван укреплять политические и эко-
номические связи стран Евросоюза 
с бывшими республиками СССР: Ар-
менией, Азербайджаном, Белорус-
сией, Грузией, Молдавией и Украи-
ной. Он был задуман в 2009 году как 
площадка для развития отношений 
с бывшими советскими республи-
ками, ставшими после очередного 
расширения ЕС (в 2004 году) сосе-
дями союза. Однако, как отмеча-
ет Deutsche Welle, катализатором 
интереса европейцев к Восточной 
Европе и Закавказью стал грузино-
югоосетинский конфликт.

Первый саммит партнерства со-
стоялся в 2009 году в Праге. Но впер-
вые за семь лет его существования 
встреча на высшем уровне прошла 
в столице ЕС. Проведение самми-
та в Брюсселе должно было пока-
зать статус мероприятия, заявляла 
президент Эстонии Керсти Калью-
лайд, чья страна сейчас председа-
тельствует в ЕС.

Предыдущий саммит состоялся 
в мае 2015 года в Риге и едва не за-
вершился скандалом. Не все участ-
ники были готовы принять итого-
вую декларацию с упоминанием 
присоединения Крыма к России как 
«нелегальной аннексии». В итоге в 
коммюнике была отмечена «особая 
позиция» Армении и Белоруссии по 
этому вопросу.

К российской угрозе европей-
ские политики регулярно возвра-
щались накануне саммита и на са-

мой встрече. До начала саммита 
пресс-служба премьер-министра 
Великобритании Терезы Мэй со-
общила: британский лидер наме-
рена  поднять на встрече вопрос 
«российской угрозы». Журнали-
стам британский премьер сказала, 
что «враждебные страны вроде Рос-
сии могут угрожать потенциалу ро-
ста» их восточных соседей.

Однако канцлер ФРГ Ангела 
Меркель перед началом встречи 
отметила, что в случае с каждой 
из шести стран центральную роль 
играют именно их отношения с 
Россией. «Я намерена обсудить с 
президентом Петром Порошенко 
конфликт России с Украиной и по-
казать ему, что даже в такой тяже-
лой ситуации возможен хотя бы не-
большой прогресс», — добавила она.

Не смог обойти российскую тему 
стороной и министр иностранных 

дел Белоруссии Владимир Макей, 
возглавивший делегацию своей 
страны. Он отметил, что Минск 
находится «меж двух огней» в лице 
России и ЕС, поэтому всячески при-
зывает к объединению евразийско-
го и европейского интеграцион-
ных процессов. Белоруссия и еще 
один участник партнерства Арме-
ния вместе с Россией и Казахста-
ном входят в Евразийский эконо-
мический союз. Участники ЕАЭС не 
раз говорили о необходимости со-
трудничества с ЕС в области торгов-
ли, но пока сотрудничество между 
союзами не развивается.

На саммитах «Восточного парт-
нерства» Макей заменяет пре-
зидента Александра Лукашенко. 
Обычно в этих встречах участвуют 
главы государств; ранее Лукашенко 
был под европейскими санкциями, 
но в феврале 2016 года они были 

сняты, и этой осенью Брюссель на-
правил ему приглашение на уча-
стие в саммите. За несколько дней 
до начала мероприятия президент 
все же отказался приехать в Брюс-
сель. По мнению литовского пре-
зидента Дали Грибаускайте, такое 
решение обусловлено давлением со 
стороны Москвы.

Глава Евросовета  Дональд Туск 
на итоговой пресс-конференции 
упомянул и о гибели накануне 
пяти украинских солдат в Донбассе. 
По его словам, это «очередное дока-
зательство трагических последствий 
российской агрессии на Украине».

Брюссельский 
компромисс

Несмотря на жесткие высказыва-
ния в адрес Москвы, в итоговом 
заявлении саммита о ее роли не го-

ворится. Два года назад в итоговой 
декларации саммита ситуации на 
Украине был посвящен отдельный 
пункт. В нем указывалось, что все 
участники саммита поддержива-
ют деэскалацию и политическое 
решение украинского кризиса на 
основе уважения независимости, 
суверенитета и территориальной 
целостности, а страны ЕС, как было 
написано, поддерживают свои за-
явления по Украине, в том числе 
по «незаконной аннексии Крыма 
и Севастополя».

В резолюции, одобренной 
24 ноября, не содержится упомина-
ний о России, Крыме или Донбассе. 
В документе прописана лишь «при-
верженность ЕС территориальной 
целостности и независимости всех 
своих партнеров».

«Как всегда, совместные декла-
рации — это компромисс. Лично я 
бы предпочел, чтобы тон и язык до-
кумента был более амбициозным. 
Но демонстрация единства все же 
важнее всего», — подчеркнул по 
итогам саммита Туск. Порошенко 
сказал журналистам, что Украине 
«не все удалось» на саммите. Но, на-
помнил он, действия России в Кры-
му были осуждены в ранее приня-
тых заявлениях.

Отход ЕС от жестких позиций 
объясняется тем, что европейские 
лидеры понимают: препятствием 
в разрешении украинского кризиса 
является позиция Киева, объясняет 
завотделом европейских политиче-
ских исследований ИМЭМО Наде-
жда Арбатова. Она подчеркивает, 
что говорить о серьезных измене-
ниях европейской политики будет 
«примитивно», так как Брюссель 
по-прежнему исходит из того, что 
Москва грубо нарушила междуна-
родные нормы и аннексировала 
Крым. «Россия остается важным 
партнером. Для европейских лиде-
ров некомфортно жить в ситуации 
напряженности, и они, конечно, 
ищут пути», — добавляет Арбатова.

Нет в итоговой декларации и 
упоминания о «европейской пер-
спективе» участников партнерства. 

Д И П Л О М А Т И Я

Петр Порошенко (слева) думал отказаться от поездки на саммит, опасаясь того, что перспектива 
членства его страны в союзе не будет признана. На фото: президент Латвии Раймонд Вейонис 
(в центре) и премьер-министр Великобритании Тереза Мэй (справа)
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Как психологи рисуют 
политический портрет 
Трампа

Современная политика стано-
вится все более персоналист-
ской, тем важнее становится 
анализ психологических 
особенностей ее ключевых фи-
гур. Но на пути такого анализа 
встают профессиональные 
этические ограничения.

Политический стиль Дональда 
Трампа дает повод журналистам и 
публике не только критиковать его 
действия, но и называть президен-
та нарциссом и даже говорить о на-
личии у него той или иной формы 
нарциссического расстройства лич-
ности. Как ни относись к подобным 
оценкам, раздаваемым и бытовой, 
и профессиональной экспертиза-
ми, нельзя не признать, что они уже 
повлияли на стиль политической 
борьбы. Проблема выходит далеко 
за рамки сугубо личных странно-
стей нынешнего президента США.
  В декабре 2016 года три амери-
канских профессора психиатрии 
настоятельно рекомендовали Ба-
раку Обаме направить Трампа на 
комплексное нейропсихиатриче-
ское обследование. Трудно сказать, 
как могла бы выглядеть подобная 
процедура и какие на то есть право-
вые основания, однако заявление 
имело резонанс. Что объяснимо: 
речь шла о достаточно понятных 
проблемах психики, таких как за-
вышенная самооценка, импуль-
сивность, гиперчувствительность к 
критике. Самое сильное у твержде-
ние было о неспособности Трампа 
различать фантазии и реальность.

Через месяц после вступления 
в должность Трамп провел пресс-
конференцию, которую многие 
журналисты расценили как без-
умную. Информационным пово-
дом было назначение декана фа-
культета юстиции Международ-
ного университета Флориды Алек-
сандра Акоста министром труда. 
На представление чиновника ушло 
56 секунд, после чего Трамп за-
явил: «Я здесь для того, чтобы ска-
зать американскому народу о том 
невероятном прогрессе, которого 
удалось добиться за четыре недели, 
прошедшие с моей инаугурации… 
Я не думаю, что был еще такой пре-
зидент, которому удалось добиться 
так много за столь короткий проме-
жуток времени».

Такое поведение только под-
тверждало подозрение врачей. 
Дело дошло до публикации пси-
хиатрических диагнозов с прямой 
и жесткой формулировкой: злока-
чественный нарциссизм. Об этом, 
в частности,  сообщил известный 
клинический психотерапевт Джон 
Гартнер. Основные симптомы: са-
мовлюбленность, антисоциальное 
поведение, агрессия, садизм. С не-
легкой руки эксперта многие аме-
риканские специалисты объедини-
лись в движение «Психиатры про-
тив трампизма», опубликовавшее 
манифест с доказательствами пси-

хического неблагополучия Трампа. 
Среди них присутствуют «политика 
поиска козла отпущения и изгна-
ние целых групп людей, считаю-
щихся опасными, включая имми-
грантов и религиозные меньшин-
ства; преследование и высмеива-
ние конкурентов и критиков; культ 
личности сильного правителя, 
апеллирующего к страхам и гневу». 

Самым отчаянным пока выгля-
дит заявление классика литерату-
ры ужасов Стивена Кинга в Twitter 
от 4 мая 2017 года: «То, что у это-
го парня палец на красной кноп-
ке, страшнее любой истории ужа-
сов, что я написал… Твиты Трампа 
в его первые 100 дней на посту пре-
зидента рисуют довольно четкий 
портрет: он олицетворяет просто 
хрестоматийный пример нарцис-
сического расстройства личности».

Нечто подобное уже было. 
В 1964 году, в ходе первой прези-
дентской кампании после убий-
ства Джона Кеннеди, более тысячи 
психологов и психиатров публично 
объявили кандидата от республи-
канцев Барри Голдуотера недоста-
точно психически устойчивым, 
чтобы ему можно было доверить 
ядерные коды доступа. Речь в том 
числе шла о паранойяльных прояв-
лениях на почве холодной войны. 
Позиция специалистов «помогла» 
Голдуотеру с треском проиграть 
выборы Линдону Джонсону.

Эта история долго обсуждалась, 
пока в 1973 году Американская пси-
хиатрическая ассоциация не ввела 
«Правило Голдуотера», запрещаю-
щее членам ассоциации высказы-
ваться о психическом здоровье пуб-
личных персон, если они не были 
обследованы ими лично. Эту нор-
му ее противники сразу же прозва-
ли «правилом кляпа». Тем не менее 
в августе 2016 года доктор Мария 
Оквендо, президент Американской 
психиатрической ассоциации, за-
ново осудила дистанционную диа-
гностику: «Уникальная атмосфера 
этой президентской кампании мо-
жет вызвать у некоторых желание 
подвергнуть психоанализу канди-
датов, однако подобные действия 
не только противоречат этике, но 
и являются безответственными». 

Назрел раскол. В конце июля 
2017 года другая профессиональная 
структура, Американская ассоциа-
ция психоаналитиков, оповестила 

3,5 тыс. своих членов о том, что они 
не обязаны подчиняться преслову-
тому правилу и могут свободно вы-
сказываться о психическом здоро-
вье президента. Один из аргумен-
тов: «Поведение Трампа отличает-
ся от всего, с чем нам приходилось 
сталкиваться ранее».

Психоаналитики всегда были 
большими анархистами, чем пси-
хиатры. В ответ более влиятельная 
Американская психиатрическая ас-
социация (36 тыс. членов) не пре-
минула напомнить, что «Правило 
Голдуотера» для нее остается в силе.

В центре спора оказалась цена 
вопроса. На одной чаше весов про-
фессиональные принципы и эти-
ка, на другой... страшно подумать 
что. Через три недели после инау-
гурации Трампа 35 экспертов в The 
New York Times заявили, что «Пра-

вило Голдуотера» не позволило им 
«в эти критические времена» озна-
комить журналистов и конгрессме-
нов с крайне важными выводами. 
В ответ Аллен Фрэнсис, одна из са-
мых влиятельных психиатров стра-
ны, академично определила проис-
ходящее как «bullshit». Она заявила 
о необходимости различать «пло-
хое поведение» и «психическое за-
болевание», напомнив также, что 
такая размашистая публичная диа-
гностика может оказаться оскорби-
тельной для действительно стра-
дающих данным расстройством. 
При этом доктор однозначно вы-
разила свои чувства в отношении 
Трампа: «Психиатрические оскорб-
ления — неправильный способ про-
тиводействия нападкам Трампа на 
нашу демократию... Его психологи-
ческие мотивы слишком очевидны, 
чтобы быть интересными, и их ана-
лиз не помешает ему продолжить 
гонку за властью».

По поводу гонки за властью — 
все не совсем так. Психопатолог-
диагност и политтехнолог — раз-
ные профессии. Атака психиатров 
на Голдуотера привела к самому 
сокрушительному поражению за 
всю историю американской демо-
кратии. Сейчас многое изменилось. 
Нарциссизм становится знаком 
времени, «духом постмодерна». 
В Штатах фиксируется подлинная 
эпидемия нарциссизма (до 10% 
населения) с проблесками панде-
мии. В студенческой среде темпы 
распространения расстройства за 

десятилетие увеличиваются в разы. 
Так что не стоит отмахиваться от 
ситуации, когда нарцисса выбира-
ют нарциссы.

Не менее важен и другой прин-
цип политтехнологии: необходимо 
изо всех сил бороться за каждый го-
лос, так как именно он может ока-
заться решающим. И сейчас на фоне 
обсуждения импичмента Трампа 
трудно сказать, не окажется ли в 
итоге нарциссический след не ме-
нее значимым, чем «российский». 
Аллен Фрэнсис написала «библию 
диагностов», но в политике дру-
гая библия. Не случайно это сказа-
но именно сейчас: «Нарциссизм — 
излюбленный диагноз для полити-
ческих лидеров любой партии, про-
тивостоящей твоей собственной». 
Автор — Кристин Домбек, автор по-
пулярных книг по философии.

Новизна также в том, что пре-
дельно открытые формы полити-
ческой коммуникации делают ме-
нее обязательным для аналитика 
личный контакт с пациентом. Дан-
ных хватает в потоке не всегда кон-
тролируемого публичного красно-
речия Трампа. 

Здесь вообще важен не столь-
ко личный диагноз, сколько тренд, 
связанные с ним издержки и рис-
ки. В постсовременной философии 
эти границы между нормой и пато-
логией и вовсе размыты, подвиж-
ны. В общем виде это более рацио-
нально, чем жесткие подходы диа-
гностов, привыкших готовить пси-
хиатрические заключения для суда. 
Вопрос элементарного баланса: что 
мы приобретаем, следуя профессио-
нальному ригоризму и что теряем в 
огромных, еще даже близко не очер-
ченных пространствах понимания 
новейшей политики, особенно пер-
соналистской и апеллирующей к 
эмоциям. Не тот ли это случай, ко-
гда молчание смерти подобно?

Наконец, это просто технологич-
но. Один из комментаторов утвер-
ждал: «Поймите, у Трампа автори-
тарный тип личности. Он очень ра-
ним. Он нарциссист, у него огром-
ное самолюбие. Ему необходимо, 
чтобы Путин относился к нему 
по-хорошему». Перед саммитом 
АТЭС во Вьетнаме наша пропаган-
да массово тиражировала очень 
сервильные и не очень умные за-
метки, являя непревзойденное ис-
кусство заголовка: «Беспомощный 
Трамп едет «на ковер» к Путину». 
Такие эффекты выставляют нар-
циссом скорее собственного прези-
дента, особенно если потом встреча 
вдруг срывается.

Кстати, у нас на политическом 
и массовом уровне тоже эпидемия 
нарциссизма, хотя существенно 
иная и вовсе не исследованная. Но 
это уже тема отдельного разговора.

«В Штатах фиксируется подлинная эпидемия 

нарциссизма с проблесками пандемии. 

В студенческой среде темпы распространения 

расстройства за десятилетие увеличиваются в разы. 

Так что не стоит отмахиваться от ситуации, когда 

нарцисса выбирают нарциссы»

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Ф
О

ТО
: М

ак
с 

Н
ов

ик
ов

/P
ho

to
X

Pr
es

s

Александр Рубцов,
руководитель Центра анализа 
идеологических процессов 
Института философии РАН

Такая формулировка использует-
ся ЕС, когда говорится о потенци-
альных членах ЕС. В одобренном 
всеми странами тексте признают-
ся только «европейские устремле-
ния и европейский выбор соответ-
ствующих партнеров». Такая фор-
мулировка ЕС говорит о тесных 
связях, но не о членстве, указывает 
Reuters. На том, чтобы в отношении 
Украины была использована фор-
мулировка, предполагающая воз-
можность вхождения в ЕС, настаи-
вали представители Киева. По ин-
формации «Польского радио», По-
рошенко даже думал отказаться от 
поездки на саммит, опасаясь того, 
что перспектива членства его стра-
ны в союзе не будет признана.

В разговоре с РБК европейские 
чиновники отмечали: на данный 
момент отношения ЕС с восточны-
ми соседями и так достаточно глу-
бокие, сейчас лучше всего поддер-
живать и развивать существующие 
форматы. В тексте итоговой декла-
рации подчеркивается: «Масштабы 
и глубина нашего сотрудничества 
определяются амбициями и по-
требностями ЕС и партнеров, а так-
же темпами и качеством реформ». 
На итоговой пресс-конференции 
Туск и президент Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер говорили: «Во-
сточное партнерство» не связано с 
расширением ЕС, вступлением туда 
новых стран. 

Армения станет ближе

Историческим событием саммита 
президент Армении Серж Саргсян 
и его европейские партнеры на-
звали подписание соглашения о 
всеобъемлющем и расширенном 
сотрудничестве Армении и ЕС, ко-
торое вечером 24 ноября произо-
шло в Брюсселе.

Еще в 2013 году Армения вместе 
с Украиной собирались подписать 
на саммите в Вильнюсе того же года 
соглашения об ассоциации с ЕС. Од-
нако Саргсян в сентябре 2013 года 
побывал на встрече с президентом 
России Владимиром Путиным, по-
сле которой заявил, что Ереван не 
будет подписывать соглашения, 
экс-президент Украины Виктор 
Янукович тянул с решением об от-
казе от подписания дольше. Полго-
да спустя, уже после смены власти 
на Украине, Киев все же подписал 
документ.

В соглашении Армении и ЕС го-
ворится об углублении сотрудни-
чества. Был решен и ряд вопросов 
юридического характера: напри-
мер, использование слова «конь-
як» армянскими производителями 
напитка Евросоюз продлит еще на 
25 лет. Однако в документе наме-
ренно не говорится о перспективе 
соглашения по свободной торговле 
Армении и ЕС, чтобы не вызывать 
противоречий с участием Армении 
в ЕАЭС, рассказали РБК европейские 
чиновники. Официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова 
говорила, что в Москве понимают, 
что у Армении могут быть свои вне-
шнеполитические интересы.

Белоруссия же, по словам ми-
нистра иностранных дел Макея, 
активно обсуждает создание пер-
вого двустороннего договора рес-
публики с ЕС. Сейчас двусторонние 
отношения основаны на соглаше-
нии 1989 года. 

При участии 
Александра Атасунцева
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КСО Форум РБК: 
курс на устойчивое развитие бизнеса
Третий рейтинг
«Топ-50 менеджеров по КСО»
подготовлен Ассоциацией менеджеров

Дмитрий Зеленин
президент-основатель 
Ассоциации менеджеров

Ассоциация менеджеров 
рада представить итоги 
третьего ежегодного 
рейтинга «ТОП-50 менед-
жеров по корпоративной 
социальной ответственно-
сти» в 2017 году.
Организация рейтинга 
явилась логичным продол-
жением поступательной 
деятельности Ассоциации 
менеджеров в становле-
нии и развитии КСО 
в современной трактовке, 
когда КСО рассматри-
вается как эффективное 
инвестирование, а не 
расходы.
В этом году мы можем 
констатировать примерно 
равное соотношение 
отечественных и ино-
странных компаний, 
сотрудники которых 
представлены в рей-
тинге. Очевидно, что 
российские компании все 
активнее внедряют и при-
меняют  КСО, осознавая, 
что устойчивое развитие 
невозможно без социаль-
ного благополучия.
На сегодняшний день 
одна из важнейших тен-
денций, связанная с КСО 
в России, -  зрелый подход  
бизнеса к использованию 
принципов корпоративной 
социальной ответствен-
ности.
Планомерная актуализа-
ция важности принципов 
КСО  государственны-
ми и общественными 
организациями влияет 
на понимание бизнесом 
того, что нельзя получать 
экономические выгоды 
без роста благополучия 
сотрудников и местных 
сообществ.

1/ Ирина Бахтина
Вице-президент 
по устойчивому развитию 
бизнеса и корпоративным 
отношениям,
Юнилевер Русь

2/ Наталья Поппель
Начальник управления 
по КСО и бренду,
Северсталь менеджмент

3/ Елена Серегина
Директор департамента 
корпоративной социальной 
ответственности,
Мобильные ТелеСистемы

4/ Светлана Ивченко
Директор Департамента 
социальной политики,
Норильский никель

5/ Юлия Мазанова
Директор 
по социальной политике 
и корпоративным 
коммуникациям,
Металлоинвест

6/ Рустам Закиев
Директор департамента 
коммуникационных и 
социальных проектов,
ОК РУСАЛ

7/ Елена Вишнякова
Директор по связям 
с общественностью,
En+ Group*

8/ Наталья Гончар
Начальник отдела социальной 
деятельности,
Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани Лтд.

9/ Дмитрий Кольчугин
Руководитель по внешним 
коммуникациям.
АФК «Система»

10/ Ольга Прохода
Руководитель отдела 
по социальным проектам,
Нестле Россия

11/ Мария Курносова
Директор 
по коммуникациям, КСО,
АШАН Ритейл Россия

12/ Раиса Полякова
Yum! Brands Russia*, 
Генеральный директор KFC* 
Россия и СНГ

13/ Александра Бабкина
Руководитель проекта Добро 
Mail.Ru*,
Mail.Ru Group*

14/ Инга Трофимова
Менеджер по вопросам КСО,
Делойт

15/ Надежда Кисилева
Начальник управления по 
внешним и внутренним 
коммуникациям,
Детский мир

16/ Стефан Звегинцов
Председатель Совета 
директоров, Директор 
по внешним связям 
и устойчивому развитию,
Энел Россия

17/ Татьяна Шахнес
Директор по связям 
с общественностью,
LG Electronics Rus*

18/ Мария Захарова
Директор 
по коммуникациям 
и социальному развитию
ГК «Новард»

19/ Владимир Торин 
Директор департамента 
внешних связей,
Еврохим

20/ Александр Архипов
Директор 
по корпоративной 
благотворительности 
и внутренним коммуникациям,
JTI* Россия

21/ Кирилл Алявдин
Директор 
по корпоративным 
коммуникациям,
Tele2*

22/ Юлия Богданова
Менеджер 
по корпоративной социальной 
ответственности,
KPMG*

23/ Сергей Кривощеков
Директор 
по корпоративным вопросам 
и социальным программам,
ММК

24/ Антон Назаров
Директор по связям 
с общественностью, 
руководитель Блока 
информационной политики,
Интер РАО

25/ Евгения Чистова
Руководитель проектов КСО,
ВымпелКом

26/ Наталья Владимирская
Руководитель социальных 
проектов,
ГК «Медси»

27/ Анна Казарина
Начальник управления 
региональной политики,
Газпром нефть

28/ Елена Киянова
Управляющий 
по взаимодействию 
с общественными 
организациями 
и корпоративным 
благотворительным 
программам компании,
Филип Моррис Сэйлз энд 
Маркетинг

29/ Елена Селиванова
Менеджер по корпоративным 
отношениям,
Марс

30/ Анна Сошинская
Руководитель отдела 
социальной корпоративной 
ответственности,
Амвэй

31/ Анастасия Громова
Заместитель руководителя 
департамента по связям 
с общественностью,
Акрон

32/ Дмитрий Агишев
Руководитель Управления 
связей с общественностью, 
корпоративных отношений 
и маркетинга,
Дойче Банк*

33/ Юлия Левкович
Менеджер по КСО 
и устойчивому развитию 
бизнеса,
Объединенные Пивоварни 
Хейнекен

34/ Анна Шабарова
Вице-президент по кадровой 
политике и социальной 
ответственности,
Русская медная компания

35/ Наталья Бенеславская
Менеджер по устойчивому 
развитию,
IKEA*

36/ Елена Шипачёва
Руководитель проектов 
по Внешним коммуникациям,
Леруа Мерлен Восток

37/ Галина Ратникова
Вице-президент по работе 
с органами государственной 
власти и КСО,
УК “ПМХ”

38/ Леонид Игнат
Директор по 
информационной политике 
и связям с общественностью,
АЛЬФА-БАНК*

39/ Михаил Зубарев
Руководитель направления 
по устойчивому развитию,
DIAGEO*

40/ Галина Григорьева
Менеджер по устойчивому 
развитию,
Арконик Россия

41/ Ирина Кенюхова
Директор Департамента 
коммуникаций и КСО,
БИОКАД

42/ Наталья Ожегина
Заместитель 
Председателя Правления,
ФСК ЕЭС

43/ Анастасия Малицина
Руководитель по КСО 
и благотворительности,
УК «Сегежа Групп»

44/ Светлана Балаян
Менеджер по организации 
мероприятий и социальной 
ответсвенности,
Байер

45/ Дарья Гончарова
Директор по устойчивому 
развитию,
Polymetal International plc*

46/ Татьяна Мартьянова
Начальник управления по 
связям с общественностью,
МГТС

47/ Дарья Зленко
Руководитель по внутренним 
коммуникациям и социальным 
проектам,
Эльдорадо

48/ Татьяна Полякова
Менеджер по корпоративной 
социальной ответственности 
в странах Восточной Европы
САН ИнБев

49/ Александр Павлов
Руководитель направления 
по развитию социальных 
проектов,
Группа «Илим»

50/ Марина Видо
Менеджер по КСО,
Санофи Россия

*Мэйл.ру; Мэйл.ру Груп; Эн - Плюс груп; Джи Ти Ай; Полиметалл Интернешнл; Теле2; КПМГ; ИКЕА; КейЭфСи; Ям Брендс Раша; ЛГ Электроникс; 
ООО «Дойче Банк»; АО «Альфа-банк»; ДИАГЕО      2017 год. Реклама. 18+

Совбез России поручил ФСБ идентифицировать геймеров

Террористов выводят из игры
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Совет безопасности поручил 
ФСБ ввести идентификацию 
пользователей онлайн-игр 
и социальных сетей с по-
мощью сотовых телефонов. 
Власти не раз утверждали, что 
в игровых чатах общаются 
террористы. Эксперты счита-
ют меру избыточной.

Добрались до геймеров

Совет безопасности России на 
заседании 26 октября поручил 
Минкомсвязи совместно с ФСБ до 
1 июня 2018 года разработать до-
полнительные меры регулирова-
ния деятельности организаторов 
распространения информации 
(ОРИ) в интернете, то есть всех 
интернет-ресурсов, которые дают 
пользователям возможность обме-
ниваться сообщениями. В частно-
сти, речь идет о распространении 
на онлайн-игры и социальные сети 
требований, которым с 1 января 
2018 года должны подчиняться 
мессенджеры, — об обязательной 
идентификации пользователей 
по номеру мобильного телефона и 
передаче этих данных правоохра-
нительным органам по запросу. 
Информация об этом поручении 
содержится в протоколе заседания 
Совбеза, подписанном 5 ноября 
президентом России Владимиром 
Путиным (копия есть у РБК, его 
подлинность подтвердил один из 
федеральных чиновников).

Деятельность ОРИ регулирует 
закон «Об информации, информа-
ционных технологиях и защите ин-
формации». По нему ОРИ должны 
предоставлять по требованию ФСБ 
ключи шифрования от переписки 
пользователей, но идентифициро-
вать их они не обязаны. Однако с 
1 января 2018 года вступят в силу 
поправки к закону, по которым 
один из видов ОРИ — мессендже-
ры — должны будут проводить та-
кую идентификацию. Владельцы 
мессенджеров будут заключать до-
говоры с сотовыми операторами и 
запрашивать у пользователей но-
мера мобильных телефонов, чтобы 
в дальнейшем идентифицировать 
их через базу данных оператора.

Как именно будет организован 
процесс, пока непонятно. Дета-
ли должны быть описаны в подза-
конных актах, которые еще не при-
няты, говорит главный аналитик 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Каза-
рян. Он напоминает, что согласно 
так называемому закону Яровой 
с 1 июля 2018 года ОРИ будут обяза-
ны в течение года хранить на тер-
ритории России всю информацию 
о фактах коммуникации пользова-
телей и до шести месяцев — содер-
жание их переписки. «Требования 
«закона Яровой» делают предложе-
ние о дополнительной идентифи-
кации пользователей неактуаль-
ным и избыточным. Операторы 
уже идентифицируют абонентов 
по действующему законодатель-
ству. Сопоставление данных або-
нентов и пользователей ОРИ бу-

дет тривиальной задачей», — го-
ворит Казарян. Он считает стран-
ным распространение требования 
на онлайн-игры. «Соцсети в прин-
ципе и сейчас запрашивают у поль-
зователей номер мобильного теле-
фона для подтверждения аккаунта. 
Судя по всему, миф о террористах, 
общающихся в массовых много-
пользовательских онлайн-играх, 
все еще актуален», — указывает 
Казарян.

Представители органов власти 
действительно несколько раз от-
мечали, что игры используются 
для общения террористами. «В Па-
риже террористы организовывали 
свои коммуникации не только по-
средством шифрованных мессен-
джеров, но и, насколько я знаю, че-
рез PlayStation 4, где невозможно 
определить, относятся ли призы-
вы стрелять и убивать к событиям 
виртуальной игры или реальной 
террористической атаки», — гово-
рил в феврале 2016 года глава Рос-
комнадзора Александр Жаров.

В реестре ОРИ, который ведет 
Роскомнадзор, сейчас несколько 
десятков сервисов обмена сооб-
щениями, среди которых мессен-
джеры Telegram и WeChat, соци-
альные сети «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники», сайты знакомств 
Badoo и Mamba и др. По данным 

Mediascope на октябрь 2017 года, 
ежемесячная аудитория наиболее 
популярной в России социаль-
ной сети «ВКонтакте» составля-
ет 41,3 млн человек, «Однокласс-
ников»  — 27,5 млн, Facebook  — 
19,1  млн. По данным игрового 

проекта StreamPub, в России на-
считывалось 47 млн пользователей 
онлайн-игр по итогам 2016 года. 
Годом ранее, по данным Mail.Ru 
Group, число геймеров в стране 
составляло 43 млн человек.

Игра в прятки

«У руководства нашей страны есть 
странная мысль, что для борьбы 
с терроризмом нужно контроли-
ровать любые каналы общения лю-
дей. Во всем мире выпускаются де-
сятки тысяч игр в год, значительная 

часть из них содержит в себе чаты, 
в которых игроки могут общаться. 
Каким образом они собираются за-
ставить всех разработчиков в мире 
исполнять требования российско-
го законодательства, когда доля 
российского рынка от  мирового 

составляет около 2%?» — говорит 
Сергей Орловский, основатель 
компании-разработчика игр Nival. 
Он прогнозирует, что большая 
часть иностранных разработчиков 
игр игнорирует это требование. 
«Я думаю, лишь крупные произво-
дители игр из топ-10 подчинятся 
данному требованию», — считает 
Орловский.

Собеседник РБК на игровом 
рынке отмечает, что власти могут 
быть обеспокоены не только тер-
рористической угрозой, но и об-
суждением и координацией ми-

тингов оппозиции в игровых ча-
тах. «У популярных игр вроде 
World of Tanks аудитория большая, 
и в чатах там действительно могут 
обсуждать и политическую повест-
ку», — говорит собеседник РБК.

В то же время руководитель иг-
рового направления Mail.Ru Group 
Василий Магурян говорит, что 
идентификация позволит поль-
зователям защитить свой акка-
унт. «Сейчас подтвердить аккаунт 
в игре можно либо с помощью ад-
реса электронной почты, либо че-
рез социальные сети. А они, в свою 
очередь, в большинстве случаев 
и так привязаны к номеру мобиль-
ного телефона. Новые способы ве-
рификации дают больше возмож-
ностей защитить аккаунт. То есть 
каждый может выбрать то, что 
удобно именно ему. Поэтому, оце-
нивая целесообразность того или 
иного способа идентификации 
пользователей, нужно в  первую 
очередь понимать, сделает ли он 
их игровой опыт лучше», — гово-
рит Магурян.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков и пресс-
секретарь премьер-министра Рос-
сии Наталья Тимакова отказались 
от комментариев. Представители 
Минкомсвязи и ФСБ не ответили 
на запросы РБК. 

По данным игрового проекта 

StreamPub, в России насчитывалось 

47 млн пользователей онлайн-игр 

по итогам 2016 года

Геймеры уверены, что идентификацию пользователей будет трудно осуществить, так как большинство онлайн-игр 
разрабатывается иностранцами
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КСО Форум РБК: 
курс на устойчивое развитие бизнеса
Третий рейтинг
«Топ-50 менеджеров по КСО»
подготовлен Ассоциацией менеджеров

Дмитрий Зеленин
президент-основатель 
Ассоциации менеджеров

Ассоциация менеджеров 
рада представить итоги 
третьего ежегодного 
рейтинга «ТОП-50 менед-
жеров по корпоративной 
социальной ответственно-
сти» в 2017 году.
Организация рейтинга 
явилась логичным продол-
жением поступательной 
деятельности Ассоциации 
менеджеров в становле-
нии и развитии КСО 
в современной трактовке, 
когда КСО рассматри-
вается как эффективное 
инвестирование, а не 
расходы.
В этом году мы можем 
констатировать примерно 
равное соотношение 
отечественных и ино-
странных компаний, 
сотрудники которых 
представлены в рей-
тинге. Очевидно, что 
российские компании все 
активнее внедряют и при-
меняют  КСО, осознавая, 
что устойчивое развитие 
невозможно без социаль-
ного благополучия.
На сегодняшний день 
одна из важнейших тен-
денций, связанная с КСО 
в России, -  зрелый подход  
бизнеса к использованию 
принципов корпоративной 
социальной ответствен-
ности.
Планомерная актуализа-
ция важности принципов 
КСО  государственны-
ми и общественными 
организациями влияет 
на понимание бизнесом 
того, что нельзя получать 
экономические выгоды 
без роста благополучия 
сотрудников и местных 
сообществ.

1/ Ирина Бахтина
Вице-президент 
по устойчивому развитию 
бизнеса и корпоративным 
отношениям,
Юнилевер Русь

2/ Наталья Поппель
Начальник управления 
по КСО и бренду,
Северсталь менеджмент

3/ Елена Серегина
Директор департамента 
корпоративной социальной 
ответственности,
Мобильные ТелеСистемы

4/ Светлана Ивченко
Директор Департамента 
социальной политики,
Норильский никель

5/ Юлия Мазанова
Директор 
по социальной политике 
и корпоративным 
коммуникациям,
Металлоинвест

6/ Рустам Закиев
Директор департамента 
коммуникационных и 
социальных проектов,
ОК РУСАЛ

7/ Елена Вишнякова
Директор по связям 
с общественностью,
En+ Group*

8/ Наталья Гончар
Начальник отдела социальной 
деятельности,
Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани Лтд.

9/ Дмитрий Кольчугин
Руководитель по внешним 
коммуникациям.
АФК «Система»

10/ Ольга Прохода
Руководитель отдела 
по социальным проектам,
Нестле Россия

11/ Мария Курносова
Директор 
по коммуникациям, КСО,
АШАН Ритейл Россия

12/ Раиса Полякова
Yum! Brands Russia*, 
Генеральный директор KFC* 
Россия и СНГ

13/ Александра Бабкина
Руководитель проекта Добро 
Mail.Ru*,
Mail.Ru Group*

14/ Инга Трофимова
Менеджер по вопросам КСО,
Делойт

15/ Надежда Кисилева
Начальник управления по 
внешним и внутренним 
коммуникациям,
Детский мир

16/ Стефан Звегинцов
Председатель Совета 
директоров, Директор 
по внешним связям 
и устойчивому развитию,
Энел Россия

17/ Татьяна Шахнес
Директор по связям 
с общественностью,
LG Electronics Rus*

18/ Мария Захарова
Директор 
по коммуникациям 
и социальному развитию
ГК «Новард»

19/ Владимир Торин 
Директор департамента 
внешних связей,
Еврохим

20/ Александр Архипов
Директор 
по корпоративной 
благотворительности 
и внутренним коммуникациям,
JTI* Россия

21/ Кирилл Алявдин
Директор 
по корпоративным 
коммуникациям,
Tele2*

22/ Юлия Богданова
Менеджер 
по корпоративной социальной 
ответственности,
KPMG*

23/ Сергей Кривощеков
Директор 
по корпоративным вопросам 
и социальным программам,
ММК

24/ Антон Назаров
Директор по связям 
с общественностью, 
руководитель Блока 
информационной политики,
Интер РАО

25/ Евгения Чистова
Руководитель проектов КСО,
ВымпелКом

26/ Наталья Владимирская
Руководитель социальных 
проектов,
ГК «Медси»

27/ Анна Казарина
Начальник управления 
региональной политики,
Газпром нефть

28/ Елена Киянова
Управляющий 
по взаимодействию 
с общественными 
организациями 
и корпоративным 
благотворительным 
программам компании,
Филип Моррис Сэйлз энд 
Маркетинг

29/ Елена Селиванова
Менеджер по корпоративным 
отношениям,
Марс

30/ Анна Сошинская
Руководитель отдела 
социальной корпоративной 
ответственности,
Амвэй

31/ Анастасия Громова
Заместитель руководителя 
департамента по связям 
с общественностью,
Акрон

32/ Дмитрий Агишев
Руководитель Управления 
связей с общественностью, 
корпоративных отношений 
и маркетинга,
Дойче Банк*

33/ Юлия Левкович
Менеджер по КСО 
и устойчивому развитию 
бизнеса,
Объединенные Пивоварни 
Хейнекен

34/ Анна Шабарова
Вице-президент по кадровой 
политике и социальной 
ответственности,
Русская медная компания

35/ Наталья Бенеславская
Менеджер по устойчивому 
развитию,
IKEA*

36/ Елена Шипачёва
Руководитель проектов 
по Внешним коммуникациям,
Леруа Мерлен Восток

37/ Галина Ратникова
Вице-президент по работе 
с органами государственной 
власти и КСО,
УК “ПМХ”

38/ Леонид Игнат
Директор по 
информационной политике 
и связям с общественностью,
АЛЬФА-БАНК*

39/ Михаил Зубарев
Руководитель направления 
по устойчивому развитию,
DIAGEO*

40/ Галина Григорьева
Менеджер по устойчивому 
развитию,
Арконик Россия

41/ Ирина Кенюхова
Директор Департамента 
коммуникаций и КСО,
БИОКАД

42/ Наталья Ожегина
Заместитель 
Председателя Правления,
ФСК ЕЭС

43/ Анастасия Малицина
Руководитель по КСО 
и благотворительности,
УК «Сегежа Групп»

44/ Светлана Балаян
Менеджер по организации 
мероприятий и социальной 
ответсвенности,
Байер

45/ Дарья Гончарова
Директор по устойчивому 
развитию,
Polymetal International plc*

46/ Татьяна Мартьянова
Начальник управления по 
связям с общественностью,
МГТС

47/ Дарья Зленко
Руководитель по внутренним 
коммуникациям и социальным 
проектам,
Эльдорадо

48/ Татьяна Полякова
Менеджер по корпоративной 
социальной ответственности 
в странах Восточной Европы
САН ИнБев

49/ Александр Павлов
Руководитель направления 
по развитию социальных 
проектов,
Группа «Илим»

50/ Марина Видо
Менеджер по КСО,
Санофи Россия

*Мэйл.ру; Мэйл.ру Груп; Эн - Плюс груп; Джи Ти Ай; Полиметалл Интернешнл; Теле2; КПМГ; ИКЕА; КейЭфСи; Ям Брендс Раша; ЛГ Электроникс; 
ООО «Дойче Банк»; АО «Альфа-банк»; ДИАГЕО      2017 год. Реклама. 18+
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Зарплатный банк метрополитена выиграл тендер на размещение банкоматов 

на станциях

ВТБ уходит под землю
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,
МАРИНА БОЖКО

Зарплатный банк Москов-
ского метрополитена ВТБ 
выиграл тендер на разме-
щение банкоматов в метро. 
Победитель предыдущего 
тендера Сбербанк демонтиру-
ет свои банкоматы на станци-
ях метро.

ВТБ приступил к установке банко-
матов в Московском метрополи-
тене в конце октября этого года, 
рассказали РБК в  пресс-службе 
банка. «Всего планируется уста-
новить 94 устройства на 65 стан-
циях, из них 30 АТМ уже установ-
лены», — уточнили в ВТБ.

Установка банкоматов осуще-
ствляется в рамках выполнения 
условий тендера Московского ме-
трополитена, который банк вы-
играл 12 сентября 2017 года сро-
ком на пять лет. Кроме того, ВТБ 

реализует эквайринговый про-
ект по безналичной оплате про-
езда и пополнению карты «Трой-
ка» с помощью банковской кар-
ты, а  также зарплатный проект 
для сотрудников метрополитена, 
добавили в пресс-службе.

В  то  же время Сбербанк, 
101 банкомат которого был уста-
новлен в метро в рамках тенде-
ра, демонтирует свои устройства, 
следует из информации на сайте 
госзакупок. «В настоящее время 
Сбербанк выводит устройства са-
мообслуживания из метрополи-
тена, так как тендер на установку 
устройств на территории метро-
политена выиграл другой банк», — 
пояснили РБК в пресс-службе бан-
ка. Представитель банка добавил, 
что срок аренды истек в октябре. 
В Сбербанке не прокомментиро-
вали, насколько широким и до-
ходным было до сих пор сотруд-
ничество банка с  Московским 
метрополитеном.  В Московском 

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Экономическая выгода от установки банкоматов в метро неочевидна из-за высокой стоимости 
обслуживания устройств в подземке
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метрополитене не ответили на за-
прос РБК.

Начинать с нуля сотрудниче-
ство с метрополитеном, устанав-
ливая в нем одни лишь банкома-
ты, — для большинства банков не-
выгодный бизнес из-за высокой 
стоимости обслуживания самих 
банкоматов, а также низкого ко-
личества комиссионных опера-
ций по АТМ в подземке, считают 
опрошенные РБК эксперты. Од-
нако если, как в ситуации с ВТБ, 
банк еще и обслуживает метропо-
литен по другим проектам (зар-
платный проект, эквайринг и т.д), 
это экономически обоснованное 
и логичное решение. Получаемое 
банками вознаграждение при ис-

пользовании банкомата не в сети 
банка — эмитента карты снижает-
ся, а расходы на содержание бан-
коматной сети растут, поскольку 
закупается только иностранное 
оборудование, цены на  которое 
с 2014 года возросли в два раза, 
поясняет вице-президент Транс-
капиталбанка Игорь Антонов. 
«Чем больше операций по снятию 
наличных, тем сейчас для банка 
хуже: приходится чаще инкасси-
ровать, увеличивается оборот на-
личных. В  итоге себестоимость 
растет и размер возмещения (пла-
та одного банка другому через 
платежную систему) становится 
на уровне себестоимости, а ино-
гда даже и в минусе», — поясняет 
банкир. Кроме того, по его оцен-
кам, затраты выше и из-за более 
активного использования банко-
матов в метро, их профилактику 
приходится проводить раз в ме-
сяц, а не раз в год, как для банко-
матов в отделениях.

На вокзалах или в метро, где 
большие потоки пользователей, 
обслуживание банкоматов зача-
стую относится банками в отчетах 

к статье «реклама» (в проходимых 
местах они также еще и реклам-
ные носители) из-за того, что за-
траты банка на техническое об-
служивание и аренду площадей 
все равно больше, чем комисси-
онный доход от снятия наличных, 
говорит председатель правления 
СДМ-банка Максим Солнцев.

С  другой стороны, если банк 
обслуживает весь метрополи-
тен и  у  него с  ним зарплатный 
проект, то установка им в метро 
еще и банкоматов становится об-
основанным и экономически вы-
годным проектом, говорит Игорь 
Антонов. «В таком случае, к при-
меру, инкассаторы приезжают 
в одну точку и инкассируют сразу 

несколько мест сразу, в свою оче-
редь, себестоимость этих про-
цедур комплексно уже снижает-
ся, а доходность повышается», — 
заключает эксперт.

Выход на  прибыльность дан-
ного проекта возможен только 
при комплексном обслуживании 
в  рамках зарплатного проекта, 
причем лишь для  крупнейших 
эмитентов и  эквайеров, в  чис-
ло которых входит ВТБ, говорит 
еще  один собеседник издания 
на финансовом рынке. В частно-
сти, выгода при эквайринге воз-
никает благодаря тому, что банк — 
эмитент и эквайер в ходе боль-
шого количества транзакций 
не делится комиссией с другими 
банками, а только с платежной си-
стемой.

Эксперты затруднились де-
тальнее оценить доходность 
для ВТБ данного проекта, однако 
не исключили, что интерес банка 
к нему может включать и имидже-
вую составляющую. «Для ВТБ это 
еще и важный имиджевый и ин-
фраструктурный проект», — гово-
рит Игорь Антонов. 

ВТБ планирует установить 94 банкомата 

на 65 станциях, из них 30 АТМ уже установлены. 

В то же время Сбербанк, 101 банкомат которого был 

установлен в московском метро, демонтирует свои 

устройства

9 млн потенциальных 
пользователей

За 2016 год Московский метрополитен перевез 2,378 млрд 
пассажиров, говорится на сайте метрополитена. В среднем 
ежедневно услугами метрополитена пользуются более 7 млн 
пассажиров. В будние дни этот показатель наивысший в мире 
и превышает 9 млн человек.
Около 56% составляет доля Московского метрополитена в пере-
возке пассажиров среди предприятий городского пассажирско-
го транспорта столицы.

Судебный спор между авиаконцерном 

и Сбербанком пройдет в закрытом режиме

Секретное оружие «Сухого»
«Учитывая, что  АХК «Сухой» 

выполняет оборонные заказы, 
можно предположить, что имен-
но это обстоятельство и послужи-
ло причиной проведения процес-
са в закрытом режиме», — пред-
полагает он.

Из  уже вынесенных реше-
ний по  этому спору в  карточке 
дела на сайте суда опубликованы 
не все. РБК обратился с запросом 
в Верховный суд: каким образом 
определяется, подлежит или нет 
публикации резолютивная и мо-
тивировочная части решения суда 
в закрытом процессе? Но ответа 
не получил.

Сбербанк и «Сухой» от коммен-
тариев отказались. В Росимуще-
стве, владеющем ОАК, в которую 
входит «Сухой», оставили запрос 
без ответа.

История вопроса

Судебный процесс о недействи-
тельности опционной сделки ме-
жду «Сухим» и Сбербанком начал-
ся в прошлом году по иску проку-
ратуры Москвы, которая считает, 
что исполнение авиаконцерном 
условий валютного опциона не-
гативно повлияет на  интересы 
государства в  области обороны 
и безопасности.

К отношениям банка и авиа-
концерна по  производным ин-
струментам надзорное ведом-
ство проявило интерес по  соб-
ственной инициативе. Конеч-
ным бенефициаром «Сухого» 
является Росимущество. Таким 
образом, речь идет о бюджетных 
деньгах. Как сообщал РБК ранее, 
76% акций АХК «Сухой» принад-
лежит Объединенной авиастрои-
тельной компании (ОАК). В свою 
очередь, Росимущество владеет 
91% ОАК. Интересы Росимуще-
ства в суде и представляет про-
куратура.

После того как Сбербанку с по-
дачи прокуратуры запретили про-
изводить списания средств с рас-
четного счета «Сухого» и требо-
вать от него исполнения обяза-
тельств до окончания процесса, 
банк пытался опротестовать такое 
решение в апелляционной и кас-
сационной инстанциях, но  без-
успешно: оба раза суды оставили 
первоначальное решение без из-
менений.

Как следует из судебных актов, 
которые ранее были опубликова-
ны, на решения судов повлияло 
условие договора, согласно кото-
рому Сбербанк имел право потре-
бовать от АХК «Сухой» одновре-
менного погашения всей имею-
щейся задолженности. Такое тре-
бование банка могло привести 
к кросс-дефолту компании — «Су-
хой» не смог бы исполнить требо-
вание о погашении задолженно-
сти. «Ежегодная чистая прибыль 
ПАО «Компания «Сухой» не  по-
крывает подлежащие списанию 
денежные средства, а примене-
ние ПАО «Сбербанк России» кросс-

дефолта по всем обязательствам 
ПАО «Компания Сухой» в целом 
ставит под угрозу финансовую со-
стоятельность крупнейшего обо-
ронного предприятия», — гово-
рится в решении суда.

Реакция рынка

Неопределенность с  правомер-
ностью опционных сделок кор-
поративных клиентов и банков 
уже снижает востребованность 
данных инструментов, указы-
вают опрошенные РБК юристы 
и банкиры.

«Сбербанк заключал сделки 
барьерных опционов не  толь-
ко с  АХК «Сухой», но  и  с  дру-
гими компаниями,  — объясня-
ет юрист Saveliev, Batanov and 
Partners Сергей Коновалов.  — 
Закрытость процесса лиша-
ет эти компании возможности 
как-то  скорректировать соб-
ственную позицию. Участни-
ки рынка в целом — как банки, 
так и  их  клиенты  — лишаются 
возможности учесть позицию 

суда при подготовке сделок. Мы, 
к сожалению, не сможем узнать 
ни  заявленные аргументы сто-
рон, ни удовлетворенные хода-
тайства, ни логику процесса».

«Решение суда по спору АХК 
«Сухой» и  Сбербанка, если оно 
будет опубликовано, могло  бы 
оказать влияние на практику за-
ключения сделок с производны-
ми финансовыми инструмента-
ми, включая барьерные опционы, 
между банками, профессиональ-
ными участниками финансово-
го рынка, с одной стороны, и кор-
поративными клиентами, с дру-
гой стороны», — считает дирек-
тор юридического департамента 
ЮниКредит Банка Наталия Оку-
нева. По ее словам, «в настоящее 
время уже ведется работа по вы-
работке единых рыночных под-
ходов в  части правил раскры-
тия рисков по срочным сделкам 
по итогам судебных решений су-
дов первой и апелляционной ин-
станций по аналогичному спору 
между «Транснефтью» и  Сбер-
банком». 

П Р О Ц Е С С

Суть спорной сделки

Как следует из консолидированной отчетности «Сухого» 
за 2013 год, выложенной на сайте Центра раскрытия корпора-
тивной информации, в указанном году авиаконцерн заключил 
ряд краткосрочных валютных опционов со своим кредитором.

Условия опционов
Согласно условиям опционов, «Сухой» взял на себя обяза-
тельство продать кредитору определенное количество валюты 
по курсу, который действовал на дату получения кредита. При-
чем продать валюту авиаконцерн должен был, если курс доллара 
превысит барьер в 37–40 руб. за доллар.
В обмен на подписание договора на опцион «Сухому» открыва-
лась кредитная линия по сниженной процентной ставке. Таким 
образом компания экономила на обслуживании кредита, рассчи-
тывая, что курс не вырастет до указанного в опционном догово-
ре барьера.

Ослабевший рубль
Однако в 2014–2016 годах рубль резко ослабел, и «Сухому» 
пришлось исполнять опцион, покупая доллары на рынке почти 
вдвое дороже, чем они стоили на момент заключения опционов 
(к августу 2016 года, когда начались судебные разбирательства, 
средний курс доллара к рублю был на уровне 62 руб. против 
33 руб. за доллар в 2013 году), «Сухой» стал нести убытки. Всего 
в пересчете на рубли он должен был купить валюты для продажи 
банку по низкому курсу на 13,4 млрд руб.

Списанные 844 млн
Как указано в судебных актах, договор предоставлял Сбербанку 
возможность систематически списывать с расчетных счетов 
ПАО «Сухой» денежные средства в пределах 13,4 млрд руб. 
до 2018 года. По условиям договора средства списывались без-
акцептно, то есть банку не требовалось отдельного согласия 
компании на каждый случай, когда с ее счета снимались деньги. 
Сбербанк воспользовался этой возможностью и дважды (в мае 
и августе 2016 года) безакцептно списал с расчетного счета 
авиаконцерна 844 млн руб.

Блокировка по требованию прокуратуры
Остальную сумму Сбербанк списать не успел: в октябре 
2016 года арбитражный суд по требованию прокуратуры забло-
кировал дальнейшее исполнение сделки.
Исполнение опциона могло повлиять на способность компании 
расплачиваться по обязательствам: основная часть кредитор-
ской задолженности «Сухого», как видно из отчетности, выраже-
на в долларах.
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Проект

Кризис перепроизводства привел к падению цен на мясо птицы

Куры денег не несут
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Из-за внутреннего перепро-
изводства цена на курятину 
за год упала как в оптовом 
звене, так и в магазинах на 
10–20%. Дальнейшее сниже-
ние может негативно сказать-
ся на рентабельности произ-
водителей, предупреждают 
эксперты.

В ноябре оптовые цены за 1  кг 
тушки бройлера снизилась до 
95–97  руб. и продолжат сниже-
ние, рассказал РБК руководитель 
исполкома Национальной мяс-
ной ассоциации (НМА) Сергей 
Юшин. По данным информаци-
онно-аналитического агентства 
ИМИТ, оптовые цены на куриное 
мясо в ноябре опустились по срав-
нению с ноябрем прошлого года 
на 13,4% — с 110,2 до 95,5 руб. за 
1 кг бройлера. Снижение цен по 
сравнению с началом 2017 года 
стало еще больше — 14,3%. Пре-
дыдущий ценовой минимум был 
зарегистрирован в 2016 году: с ян-
варя по май прошлого года стои-
мость тушки курицы в опте ко-
лебалась от 93 до 97 руб. за 1 кг. 
Но уже в июле цены превысили 
100 руб. и к концу года выросли 
до 111,4 руб. за 1 кг. До этого цена 
в диапазоне 95–96 руб. за 1 кг была 
зафиксирована летом 2015 года.

Снижение подтверждает и 
представитель одного из круп-
нейших производителей кури-
ного мяса «Черкизово» (брен-
ды «Петелинка» и «Куриное цар-
ство»): в третьем квартале средняя 
цена на продукцию птицевод-
ства у «Черкизово» снизилась до 
88,14 руб. за 1 кг из-за снижения 
цен на рынке в целом. Средняя 

цена за девять месяцев 2017 года 
составила 90,13 руб. за 1 кг.

Куриное мясо подешевело не 
только у оптовых поставщиков, 
но и в магазинах. В 2017 году за-
купочные цены на него снизились 
по сравнению с 2016 годом на 18%, 
а цены на полке — на 22%, гово-
рит представитель группы «Дик-
си» Владимир Русанов. В X5 Retail 
Group сообщили, что в годовом со-
поставлении дефляция цен на ку-
рятину составила порядка 10%.

По данным Росстата, в октя-
бре средняя цена на охлажденных 
и  мороженых кур в российских 
магазинах составила 128,6 руб. за 
1 кг — по сравнению с октябрем 
прошлого года цены упали на 5,5%. 
Снижение цен с начала 2017 года 
составило 6,7%.

Слишком много

Снижение цен у поставщиков свя-
зано с увеличением в последние 
годы объемов внутреннего произ-
водства. В 2015 году прирост про-
изводства составил 9% по сравне-
нию с предыдущим годом — было 
произведено 4,5 млн т мяса пти-
цы в убойном весе, в 2016 году — 
4,6 млн т. В этом году, по прогно-
зам ассоциации, будет произве-
дено 4,8 млн т мяса птицы, что 
выше прогноза по потреблению 
(32,5 кг на человека в год). Допол-
нительный объем на рынок посту-
пит и с других рынков: по итогам 
2017 года ассоциация ожидает ро-
ста импорта на 7,3%, до 240 тыс. т.

При таком уровне цен произ-
водство для некоторых фабрик 
может   стать нерентабельным, до-
бавляет Юшин. Для эффективных 
предприятий производство  куря-
тины станет нерентабельным при 

цене 75–80 руб. за 1 кг с НДС (с уче-
том только производственной се-
бестоимости, коммерческих и ло-
гистических расходов), говорит 
представитель «Черкизово». В от-
чете компании за девять месяцев 
уже отмечалось, что существующая 
тенденция снижения цен на кури-
ное мясо может в краткосрочной 
перспективе сказаться на доходно-
сти производителя. С учетом кре-
дитной нагрузки и расходов на со-
держание управляющей компании 
эта цифра может быть выше, добав-
ляет представитель «Чер кизово».

«Мы видим процесс, когда сред-
ние и мелкие фабрики закрыва-
ются, а некоторые крупные испы-
тывают серьезные сложности», — 
отмечает Юшин. По его мнению, 
производители мяса птицы будут 

вынуждены сами регулировать 
производство и сокращать убыт-
ки, в том числе за счет изменения 
объемов производства. По мне-
нию представителя «Черкизово», 
с точки зрения небольших пред-
приятий можно говорить о кри-
зисе перепроизводства курятины.

Заграница нам поможет

Для улучшения ситуации в отрасли 
необходимо открывать новые экс-
портные рынки, отмечают собесед-
ники РБК. По данным Федераль-
ной таможенной службы, за девять 
месяцев 2017 года Россия отпра-
вила на экспорт 112,98 тыс. т куря-
тины на сумму $119,65 млн. Всего 
по итогам года этот показатель мо-
жет вырасти, по предварительным 

прогнозам НМА, до 150 тыс. т мяса 
против 115,67 тыс. т в 2016  году.

Крупнейшие покупатели рос-
сийского мяса в текущем году — 
Украина, Вьетнам и Казахстан. 
В ноябре Россия получи ла доступ 
на рынок Саудовской Аравии — эта 
страна ежегодно импортирует око-
ло 1 млн т мяса птицы.

Без освоения мирового рынка 
птицеводство в России, по мнению 
Юшина, ждет глубокий и затяжной 
кризис, поэтому нужно активнее 
работать как в рамках ЕврАзЭс 
и СНГ, так и на рынках дальнего за-
рубежья. Среди стран, с которыми 
Россельхознадзор ведет перегово-
ры о поставках российского мяса 
птицы, — Китай, Япония, Брази-
лия, Ирак, Южная Корея, ЕС, Тур-
ция, сообщили РБК в ведомстве.

На зарубежных рынках россий-
ские производители столкнутся 
с жесткими требованиями и кон-
куренцией, а некоторые рынки за-
крыты для них из-за высоких та-
рифов и технических барьеров, 
констатирует Юшин. Развитие 
экспорта сдерживает отсутствие 
в России эффективной системы 
контроля при производстве этого 
вида продукции, а также птичий 
грипп, признает представитель 
Россельхознадзора Юлия Мелано.

В 2017 году году вспышки 
птичьего гриппа были зафикси-
рованы в нескольких регионах 
России, в том числе в Московской 
области. В частности, из-за эпиде-
мии на предприятиях компании 
«Евродон» в Ростовской области 
погибло около 1,5 млн голов пти-
цы, убытки группы составили око-
ло 2,6 млрд руб. 

При участии  
Алексея Митракова

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Как изменялись средние потребителькие цены 
на охлажденных и мороженных кур
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4,8 млн т 
мяса птицы в убойном весе может быть произведено 
в России по итогам 2017 года, объем производства 
в 2016 году составил 4,6 млн т

583,2 
млн 
— поголовье 
домашней птицы 
в России на конец 
сентября 2017 года. 
В конце 2016 года 
поголовье составляло 

553 млн

113 
тыс. т курятины 

на $119,65 
млн отправила 
Россия на экспорт 
за 9 месяцев 2017 года. 
Это на 38% больше, 
чем за аналогичный 
период 2016 года

169,2 тыс. т 
(на $270,1 млн) импортировано Россией мяса 
птицы с января по сентябрь 2017 года. За 
9 месяцев прошлого года было ввезено 157,7 тыс. т 
(на $212,3 млн) 

11% рынка производителей мяса птицы, 
по итогам 2016 года, принадлежит «Приосколью» 
(крупнейший производитель), 10% — у «Черкизово», 
6% — у «Ресурса», по 5% у «БЭЗРК-Белгранкорм» 
и птицефабрики «Северная»

32,5 кг на человека 
составило потребление 
мяса птицы в России в 2016 
году. Для сравнения, 
потребление свинины — 
25 кг на человека, 
говядины — 14,3 кг
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14 декабря 2017, 
отель Шератон Палас Москва
(ул. 1-я Тверская-Ямская, д. 19)

Рынок e-commerce в России: 
новые вызовы и возможности
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Владелец РМК Игорь Алтушкин планирует инвестировать в сербские месторождения 

Русская медная помощь
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Российский миллиардер Игорь 
Алтушкин предложил Мини-
стерству горнодобывающей 
промышленности Сербии 
продать ему медную госком-
панию RTB Bor или создать 
совместное предприятие с Рус-
ской медной компанией.

Основной владелец и председа-
тель совета директоров Русской 
медной компании (РМК) Игорь 
Алтушкин (занимает 47-е место 
в списке Forbes с оценкой состоя-
ния $2 млрд) предложил Сербии 
продать контроль в местной мед-
ной компании RTB Bor или создать 
с ней совместное предприятие, со-
общил РБК представитель РМК.

«Интерес к компании вызван 
в первую очередь тем, что пред-
приятие имеет достаточно разви-
тую инфраструктуру, возможности 
для расширения и модернизации 
производства и находится в самом 
центре Европы — третьего региона 
в мире по потреблению меди», — 
говорится в сообщении пресс-
службы Русской медной компа-
нии, поступившем в РБК. По сло-
вам представителя РМК, в пись-
ме, направленном в Министерство 
горнодобывающей промышлен-
ности Сербии, российская компа-
ния выражает заинтересованность 
в проведении переговоров с серб-
ской стороной и подтверждает го-
товность принять сербскую деле-
гацию в России.

Представитель RTB Bor подтвер-
дил РБК получение письма от Рус-
ской медной компании, в котором 
она предлагает инвестировать 
в развитие медного производства 
в партнерстве с правительством 
Сербии. «В письме заявляется лишь 

намерение РМК развивать сотруд-
ничество с Сербией, без уточнения 
объема инвестиций», — сообщили 
в RTB Bor. Формализация сотруд-
ничества ожидается после прове-
дения ряда встреч РМК с делегаци-
ей правительства Сербии и техни-
ческими экспертами RTB Bor.

РМК рассматривает различные 
варианты возможного сотрудни-
чества с RTB Bor — от выкупа ком-
пании до создания сов местного 
предприятия с участием сербско-
го государства на базе активов RTB 
Bor, сообщил представитель рос-
сийской компании.

Местное издание «Сербский Те-
леграф» выяснило, что РМК гото-
ва вложить в сербскую компанию 

€560 млн. По информации изда-
ния, государство получит из них 
€330 млн, а около €230 млн пой-
дут на погашение оставшейся за-
долженности. Представитель РМК 
это не комментирует. В 2016 году 
правительство Сербии списало 
большую часть долга компании 
(€900 млн), начать погашать остав-
шиеся €300 млн долга она должна 
в конце этого года.

РМК принимала участие в тен-
дере на приватизацию RTB Bor 
в 2016 году, но сделка так и не со-
стоялась. Правительство Сербии 
с 2006 года неоднократно объяв-
ляло тендеры на приватизацию 
компании, в них участвовали раз-
личные претенденты, включая 
холдинг «Базэл» Олега Дерипаски, 
но все они по разным причинам ни 
к чему не приводили.

В этом году сербские власти 
заявляли об интересе к активу 

со стороны инвесторов из Китая, 
в том числе Hengkang Group, и Ка-
нады. Сербские СМИ также писа-
ли об интересе к активу со стороны 
основного владельца СУЭК и «Ев-
рохима» Андрея Мельниченко, но 
его представитель это опровергал.

RTB Bor нужен стратегический 
партнер, чтобы инвестировать 
$500 млн в строительство новой 
шахты и на ремонт существую-

щих шахт, говорил управляющий 
директор компании Благое Спа-
сковски. По его словам, тендер по 
приватизации актива будет запу-
щен в первом квартале 2018 года. 
Сербские власти прогнозировали, 
что доналоговая прибыль компа-
нии (EBITDA) по итогам 2017 года 
составит $75 млн.

Исходя из открытых данных 
о сербской компании, которых не-
много, у нее устаревшие техноло-
гии и есть проблемы с геологией 
добычи руды, отмечает директор 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов. Поэтому, по его 
словам, даже при текущих высоких 
ценах на медь эта сделка не выгля-
дит до конца понятной, если толь-
ко RTB Bor не приняла новых ре-
шений о дальнейшем ведении до-
бычных работ.

RTB Bor ведет добычу меди на 
двух рудниках открытым спосо-
бом («Велики-Кривель» и «Церо-
во») и в шахте («Яма»), производит 
медный концентрат на заводах в 
Боре (построен в 1922 году) и Кри-

вели. Геологоразведочные рабо-
ты на месторождении Бор нача-
лись еще в 1897 году, а в 1904 году 
французы создали компанию для 
добычи меди под названием The 
French Society of the Bor Mines, 
the Concession St. George. После 
Второй мировой войны все мед-
ные рудники перешли в собствен-
ность Югославии. Запасы место-
рождения Церово оцениваются 
в 150 млн т руды со средним содер-
жанием меди 0,35%. В 2016 году, 
когда канадская компания Lundin 
Mining думала о покупке 40% в RTB 
Bor, эту долю аудиторы оценивали 
в €308–624 млн. Reuters сообщал 
в марте 2016 года, что RTB Bor убы-
точна, более свежих данных нет.

С начала 2017 года цены на 
медь выросли на 25,8% (данные 
Bloomberg) на фоне дефицита из-за 
забастовок в Перу и Чили. По дан-
ным на 24 ноября, стоимость трех-
месячного фьючерса на медь со-
ставляла $6963 за тонну на Лондон-
ской бирже металлов, а в октябре 
она превышала $7100 за тонну. 

РМК готова вложить в сербскую компанию 

€560 млн. По информации сербских журналистов, 

государство получит из них €330 млн, 

а около €230 млн пойдут на погашение 

задолженности предприятия

П Р О Е К Т

Медные амбиции

РМК, которая сейчас занимает третье место в России по про-
изводству меди, задалась целью обойти УГМК и «Норникель». 
Об этом Алтушкин заявил в июле на официальной церемонии 
старта строительства Томинского ГОКа в Челябинской области 
стоимостью более 65 млрд руб. «Сейчас мы третьи производители 
[меди в стране], с учетом ввода Томинского ГОКа мы будем пер-
выми в России», — сказал он (цитата по «Интерфаксу»). По плану 
Томинский ГОК должен выйти на полную проектную мощность 
переработки руды (28 млн т в год) в начале 2022 года. Сейчас про-
изводственные мощности РМК рассчитаны на 200 тыс. т катодной 
меди в год и до 190 тыс. т медной катанки. Компания объединяет 
13 предприятий в России и Казахстане. Флагманский ГОК на Михе-
евском медно-порфировом месторождении с запасами 629 млн т 
руды с содержанием меди 0,41% компания запустила в 2013 году.

Игорь Алтушкин
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ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Самый влиятельный тренер по ме-
неджменту в мире по версии Think-
ers50 рассказал РБК, как была спасена 
компания Ford, назвал три главных 
качества лидера и осудил любовь 
топ-менеджеров к корпоративным 
«собакам».

Маршалл Голдсмит — один из самых из-
вестных бизнес-консультантов планеты. 
В 2011 году жюри рейтинга Thinkers50, кото-
рый оценивает бизнес-мыслителей, назва-
ло Голдсмита самым влиятельным коучем 
мира по работе с директорами компаний. 
На протяжении многих лет он занимался 
личностным развитием топ-менеджеров: 
в списке его клиентов — президент Всемир-
ного банка Джим Ён Ким и CEO компаний 
Ford, Walmart, Pfi zer, GlaxoSmithKline, Mayo 
Clinic и др.

«Любить надо не «собак», а тех, 
кто действительно работает»

— Вы работаете с главами крупных ком-
паний, помогая им изменить мировоз-
зрение и привычки. Но зачем успешно-
му лидеру меняться? У него ведь и так 
все в порядке...
— Когда лидер добивается процветания сво-
ей компании, у него возникает уверенность: 
я успешен, потому что веду себя таким-то об-
разом. И это правда: он помог своей компа-
нии стать благополучной именно благодаря 
тому, что у него были какие-то конкретные 
мотивации и образ поведения. Он абсолют-
но уверен, что его нынешние взгляды и при-
вычки и в дальнейшем будут помогать ему 
зарабатывать большие деньги и добиваться 
признания. Но в какой-то момент все эти 
достоинства вдруг начинают пробуксовы-
вать, и лидер осознает, что достиг потолка. 
Ему открывается правда: у успеха есть раз-
ные уровни, и для того чтобы перейти на 
следующий, недостаточно старых привы-
чек и взглядов — нужны совершенно новые. 
Ему приходится менять парадигму: вместо 
того, чтобы думать «Я успешен, потому что 
делаю то-то и то-то», начать размышлять 
в ключе: «Я успешен вопреки тому, что де-
лаю то-то и то-то». Спросите подчиненных, 
какая черта в вас раздражает, и с большой 
вероятностью выяснится, что это именно 
та черта, которую вы считали своей самой 
сильной стороной.
— С какими типичными проблемами 
к вам обращаются?
— Постоянные мои клиенты — это люди, ко-
торые слишком часто оказываются победи-
телями. Лидер по определению привык вы-
игрывать — карьерную гонку, переговоры, 
дискуссию с коллегами. Эта одержимость 
успехом служит неплохую службу, пока вы 
амбициозный менеджер, стремящийся под-
няться со дна компании на ее верх. Но как 
только недавний управленец среднего звена 
становится одним из директоров, эта при-
вычка побеждать становится его темной 
стороной: она отталкивает от него сотруд-
ников. Он не умеет делегировать полно-
мочия и вместо того, чтобы вести за собой 
людей, продолжает с ними соревноваться. 
Если ты просто менеджер, тебе вполне до-
статочно развиваться самому. Но если ты 
стал во главе крупной компании, ты должен 
сделать так, чтобы и твои сотрудники разви-
вались. Вот тут-то и становится нужен коуч.
— А есть какой-то один общий недоста-
ток, который сами управленцы за собой 
не замечают?

— Основная проблема управленцев — они 
окружают себя подлизами. Смотрите: прак-
тически любой менеджер на вопрос, любит 
ли он подлиз, ответит: «О, нет, подлизы — 
это ужасно! Я люблю людей, которые откры-
то выражают свое мнение». Но если вы при-
глядитесь, то заметите, что в большинстве 
компаний атмосфера располагает к тому, 
чтобы сотрудники подлизывались к своим 
начальникам.

Когда я провожу занятия с лидерами, 
то часто прибегаю к такому трюку — спра-
шиваю тех из клиентов, у которых дома есть 
собака, любят ли они свою собаку больше, 
чем других членов семьи? Все отвечают: 
«Ну конечно, нет». Тогда я спрашиваю: «Хо-
рошо, а теперь скажите, кого из членов семьи 

вы чаще всего ласкаете просто так, не за то, 
что они сделали что-то полезное?» Обычно 
они отвечают: «Свою собаку». Почему? От-
веты не отличаются разнообразием: «Пото-
му что собака меня никогда не критикует, не 
спорит со мной и всегда мне рада». Полу-
чается, что собака — это типичная подлиза.

И в офисе большинство управленцев це-
нит не тех, кто действительно делает рабо-
ту, а тех, кто изображает вот такую собаку. 
Я предлагаю всем лидерам воспользоваться 
таким простым тестом — размышляя о кон-
кретном сотруднике, последовательно за-
дать себе несколько вопросов. Как сильно, 
по-вашему, вы нравитесь этому человеку? 
Каков его вклад в работу компании? Как ча-
сто вы хвалите этого сотрудника, насколь-

ко сильно его продвигаете? Соответствует 
ли это его реальным заслугам? Вы увидите, 
насколько сильно реальная ситуация будет 
отличаться от той картинки, к которой вы 
привыкли. Любить надо не «собак», а тех, кто 
действительно работает.

«Сотрудники сплошь 
и рядом интеллектуальнее 
и эрудированнее своих 
руководителей»

— Среди ваших клиентов немало глав 
крупных компаний. Какие проблемы 
вы помогаете им решать?
— Одним из моих клиентов был Жан-
Пьер Гарнье, в то время генеральный ди-
ректор фармацевтической корпорации 
GlaxoSmithKline. В конце курса коучинга 
я спросил, что он понял по итогам наших 
встреч, и он ответил: «Самое главное, чему 
вы меня научили: если я собираюсь что-то 
сказать, мне нужно остановиться, глубоко 
вдохнуть и спросить себя: а надо ли?»

Это достижение может показаться сомни-
тельным, если не знать, в чем состояла глав-
ная проблема, с которой он столкнулся на по-
сту главы компании. В начале нашей сессии 
он жаловался: «Все мои предложения стано-
вятся приказами. Если я говорю что-то ум-
ное, сотрудники воспринимают это как при-
каз. Если я говорю глупость, они тоже счита-
ют это приказом. Даже если я не хочу, чтобы 
мои предложения звучали как приказы, они 
все равно воспринимаются как приказы!»

Советник для топов

Маршалл Голдсмит ро-
дился в 1949 году в США. 
Прошел программу MBA 
в Indiana University’s 
Kelley School of Business 
и получил степень PhD 
в UCLA Anderson School 
of Management в Лос-Ан-
джелесе. Живет с супругой 
на ранчо в Калифорнии.
Он совладелец Marshall 
Goldsmith Group, работал 

с руководителями около 
150 компаний. Голдсмит был 
пионером в использовании 
метода 360-градусной 
обратной связи, когда 
деятельность сотрудников 
оценивают их подчиненные, 
начальники и коллеги.
Голдсмит — автор и редак-
тор в общей сложности 
35 книг, посвященных 
личностному развитию 

лидеров крупных компа-
ний. Многие из них стали 
бестселлерами. Например, 
последняя книга «Триггеры. 
Формируй привычки — зака-
ляй характер», появившая-
ся в продаже в 2015 году, 
заняла первое место 
в списке деловых бест-
селлеров New York Times 
и Wall Street Journal.

Маршалл Голдсмит — о проблемах руководителей компаний, привычке побеждать и отличии коуча от  

«Управленцы окружают себя 
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«В современном мире сотрудники сплошь 

и рядом интеллектуальнее и эрудированнее своих 

руководителей. Они знают больше тебя, а значит, 

ты уже не можешь говорить им, что делать»

Эта проблема не была для меня новой. 
В течение девяти лет я был преподавате-
лем-волонтером в Школе адмиралов Воен-
но-морского флота США. Я говорил своим 
слушателям: как только вы получаете звез-
ды на погоны, в ответ на любые ваши мысли, 
высказанные вслух, звучит: «Да, сэр!» Это не 
потому, что вы говорите что-то действи-
тельно умное, а просто из-за звезд на по-
гонах. Как бы изменился мир, если бы каж-
дый директор взял за правило, прежде чем 
что-то сказать, делать глубокий вдох и спра-
шивать себя: «Я прав?»
— В вашей практике был пример работы 
с клиентом, который удивил вас?
— Вы видели фильм «Уолл-стрит» с Майк-
лом Дугласом (драма, снятая Оливером 
Стоуном в 1987 году. — РБК)? Так вот, я ра-
ботал с прототипом главного героя филь-
ма — беспринципного махинатора Гордона 
Гекко. Этот инвестбанкир — я не буду назы-
вать его имя — в действительности не был 
таким мерзавцем, как киноперсонаж, но он 
определенно был настоящим скотом в об-
щении с людьми, которые его окружали. Ин-
весткомпания, где он работал, стремилась, 
чтобы ее работники были вежливы по отно-
шению друг к другу, и регулярно составляла 
рейтинг сотрудников по обходительности. 
И в рейтинге из более чем тысячи сотруд-
ников он постоянно торчал на последнем 
месте! Но он приносил компании больше 
прибыли, чем любой из его коллег, и ген-
директор продвигал его по  карьерной 
лестнице.

Но в какой-то момент он и гендиректора 
умудрился достать: откровенно грубил ему 
на собраниях! И тот направил этого неприят-
ного человека ко мне, чтобы я с ним что-ни-
будь сделал. Я сказал ему: «Я не могу помочь 
вам делать деньги, у вас их и так уже боль-
ше, чем у Господа Бога. Давайте лучше пого-
ворим о том, как к вам относятся окружаю-
щие. У вас есть жена и дети?» — «Да, супруга 
и двое сыновей». — «И что ваша жена вам 
говорит?» — «Она говорит мне: ты скот!» — 
«А дети?» — «Они с ней согласны». Потом он 
задумался и сказал: «Ну что, начальство меня 
уволит, если я не стану вежливее?» И я отве-
тил: «Непременно. Но это только полбеды. 
Настоящая беда в том, что, когда вы умрете, 
все ваши знакомые будут плясать от радо-
сти». Он долго молчал, а потом сказал: «Хо-
рошо, я согласен меняться. Но я изменюсь не 
ради денег, а ради своих детей. Я подумал: 
если бы лет через 20 моим сыновьям кто-ни-
будь сказал то, что вы мне сейчас сказали, 
мне было бы стыдно, что я их отец».

Через год занятий в рейтинге вежливости 
сотрудников компании он оказался гораздо 
выше среднего показателя. Что я сам понял 
благодаря этой истории? То, что абсолютно 
любой человек может стать лучше.
— Были у вас клиенты, которые вызвали 
у вас глубокое уважение?
— Конечно! Один из них — это Алан Маллали 
(гендиректор Ford Motor в 2006–2014 годах, 
спасший компанию от банкротства; ныне — 
член совета директоров Google. — РБК), че-
ловек, которого журнал Fortune в 2014 году 
внес в тройку лучших лидеров мира, сразу 
после папы Франциска и Ангелы Меркель. 
Когда я начал с ним работать, он еще был 
гендиректором Boeing: я помогал ему най-
ти нужный стиль взаимодействия с топ-
менеджерами, который потом пригодился 
ему в  Ford. Он совершенно поменял всю 
культуру отношений в Ford Motor: напри-
мер, не разрешал директорам приносить на 
совещания мобильные телефоны, посколь-
ку ничего не может быть важнее проблем, 
которые стоят перед компанией. Искоре-
нял циничные комментарии в адрес коллег 
и желание потоптаться на них. Он не только 
спас компанию, но и добился высочайшей 
оценки со стороны подчиненных — опрос 
показал, что 97% сотрудников компании 
одобряли его деятельность. В итоге он стал 
моим близким другом.
— Кого из великих психологов и коучей 
вы считаете своим учителем?
— Одним из моих менторов был Питер Дру-
кер (американский экономист, один из са-
мых влиятельных теоретиков менеджмента 
XX века. — РБК). Его огромная заслуга в том, 
что он сформулировал понятие «знающего 
сотрудника» (knowledge worker). До новей-
шей эпохи, говорил он, отношения между 
лидером и сотрудниками строились по мо-
дели «мастер — ученик»: лидер был силь-
нее, умнее, опытнее. В современном мире 
сотрудники сплошь и рядом интеллектуаль-
нее и эрудированнее своих руководителей. 
Они знают больше тебя, а значит, ты уже не 
можешь говорить им, что делать. И задача 
лидера теперь прямо противоположная: 
он  должен уметь учиться у сотрудников. 
Управлять компанией, черпая знания у тех, 
кто его окружает.
— Среди ваших клиентов был президент 
Всемирного банка Джим Ён Ким. А ему 
вы какую проблему помогали решить?
— Джим стал моим клиентом задолго до 
того, как возглавил Всемирный банк. Я на-
чал работать с ним в конце 2000-х, когда он 
был президентом Дартмутского колледжа 
в США, и до сих пор консультирую его по 

вопросам управления командой. Это удиви-
тельный человек! Его миссия в том, чтобы 
искоренить нищету на планете, и он всецело 
предан этому делу.

«Нужна смелость, 
чтобы посмотреть в зеркало 
и увидеть свои недостатки»

— Я знаю, что вы оказываете услу-
ги по необычной модели: если клиент 
не  достиг своих целей, он не платит 
за проделанную работу. Но кто решает, 
достигнуты ли цели?
— Об этом сужу не я и не мой клиент, а люди 
вокруг него. Чтобы выяснить, так это или 
нет, я провожу анкетирование 15–20 чело-
век — сотрудников, членов семьи ,— которые 
ежедневно с ним общаются. Может пока-
заться, что это очень рискованная бизнес-
модель, но в действительности она позво-
ляет избавиться от конфликта интересов. 
Многие коучи стремятся очаровать своего 
клиента, чтобы у него возникла иллюзия, 
будто за несколько месяцев он добился 
многого. Ведь тогда он охотно раскошелится 
на гонорар. Но в действительности все эти 
достижения могут быть иллюзией.
— Вы работаете только с самим клиен-
том или и с его окружением тоже?
— Я активно вовлекаю всех, с кем он постоян-
но соприкасается. Во-первых, я опрашиваю 
их, чтобы составить более точный портрет 
моего клиента. Во-вторых, я прошу от них 

помощи. Прошу забыть прежние конфлик-
ты, ведь если люди зациклены на прошлых 
столкновениях, это деморализует их руково-
дителя и мешает ему меняться. Прошу быть 
позитивными и поддерживать моего кли-
ента. Всегда говорить ему правду о том, что 
раздражает в нем, а что, наоборот, вдох-
новляет. Ну и наконец, делать что-нибудь, 
чтобы и самим стать лучше! Не все зависит 
от лидера. Это вообще огромная проблема. 
Большинство авторов книг по менеджменту 
сосредоточиваются на вопросе: как компа-
ния должна помочь сотруднику повысить 
вовлеченность в работу? Это естественно 
и правильно. Но почему-то никто не зани-
мается другим вопросом: как сам сотрудник 
должен повысить свою вовлеченность?
— И как же?
— Например, я предлагаю каждому работ-
нику самостоятельный тренинг — утром 
каждого дня задавать себе шесть вопросов. 
Все ли я сделал, чтобы сформировать для 
себя четкие цели? Все ли я сделал, чтобы их 
достигнуть? Все ли я сделал, чтобы найти 
смысл в своей работе? Все ли я сделал, чтобы 
быть счастливым от того, чем занимаюсь? 
Все ли я сделал, чтобы выстроить позитив-
ные отношения с коллегами? Все ли я сделал 
для полной вовлеченности в свою работу? 
Звучит все просто, но подавляющее боль-
шинство тех, кто воспользовался этим со-
ветом, довольно быстро увидели улучшения 
в своем отношении к работе.
— А бывают случаи, когда вы отказывае-
тесь работать с клиентом?

— Да. Если клиент не хочет меняться, я за-
вершаю работу с ним. Вот почему очень важ-
но понять, согласен ли сам клиент выпол-
нять мои указания. Обычно это становится 
ясно через два-три месяца. Знаете, Арнольд 
Шварценеггер когда-то хорошо сказал: «Ни-
кто не рождается с идеальными мышцами. 
Идеальные мышцы можно получить, толь-
ко поднимая тяжести». У большинства та-
ких клиентов есть проблема с пониманием: 
работа над собой — это именно поднима-
ние тяжестей. В нашем случае это честные 
ответы на вопросы и скрупулезное выпол-
нение упражнений. Причем на протяжении 
длительного времени: в среднем для серь-
езных изменений требуется около полутора 
лет. Клиент может даже не осознавать свое 
нежелание работать над собой. Порой такие 
даже возмущаются: «Я очень хочу поменять-
ся! Почему вы меня бросаете?» Но меня зо-
вут Маршалл Голдсмит, а не Иисус Христос, 
и моя работа не в том, чтобы спасать людей, 
которые того не хотят.
— А часто клиенты хотят просто попла-
каться в жилетку?
— Да, такое случается. Многие путают про-
фессии коуча и психотерапевта. И коуч, 
и психотерапевт слушают рассказ челове-
ка о его проблемах, но психотерапевт ищет 
причины в прошлом, а коуч занимается 
только настоящим и будущим. Мне неин-
тересно, какое там событие в детстве созда-
ло вашу психологическую проблему, меня 
интересует только, как ее можно решить. 

Но  в  целом меня радует, что профессия 
коуча стала такой востребованной. Три-
дцать лет назад гендиректора не ходили 
к коучам. Это считалось позором: настоя-
щий лидер должен быть железным! Сейчас 
у большинства глав крупнейших компаний 
мира есть свои коучи.
— Лидеры прошлого жили в мире, где 
профессии коуча попросту не существо-
вало. Будь у них возможность занимать-
ся с таким специалистом, кто из них до-
бился бы большего?
— Знаете, кому коуч бы точно помог? Уин-
стону Черчиллю. Он был великим лидером, 
но ближе к концу жизни стал терять кон-
такт с людьми, замыкаться в себе и своих 
представлениях. Но что там говорить о про-
шлом — я абсолютно уверен, что и многие 
ныне живущие люди были бы куда успеш-
нее, занимайся они с коучем.
— Какими качествами должен обладать 
хороший лидер?
— Достаточно трех основных. Нужна сме-
лость, чтобы посмотреть в зеркало и увидеть 
свои недостатки. Для большинства лидеров 
это не так-то просто. Второе — смирение: 
лидер должен задаваться вопросом, чем он 
может помочь другим людям. Наконец, тре-
тье — это дисциплина: он не имеет права 
бросить работу над собой на полпути. 

Благодарим за помощь в организации 
интервью компанию BBI. 
Маршалл Голдсмит выступит в Москве 
на Synergy Global Forum 27–28 ноября.
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Чем грозит сближение ставок ФРС и Банка России

Ножницы для рубля
ИВАН АНОШИН

ФРС в декабре может повы-
сить ключевую ставку, а Банк 
России — снизить, в результате 
рынок попадет в своеобраз-
ные процентные ножницы. 
Это окажет негативное влия-
ние на курс рубля, полагают 
аналитики.

Банк России в текущем году сни-
жал ключевую процентную ставку 
пять раз — с 10 до 8,25% годовых, 
а Федеральная резервная система 
США за это время дважды повы-
сила ориентир базовой ставки — 
с 0,5–0,75% до 1–1,25% годовых. 
Это сближение ставок, как отме-
чают эксперты, снижает привле-
кательность спекулятивной стра-
тегии carry trade и оказывает дав-
ление на рубль.

Очередное встречное движе-
ние может произойти в середине 
следующего месяца: итоги засе-
дания ФРС станут известны 13 де-
кабря, а  15 декабря о своем ре-
шении сообщит российский Цен-
тробанк. Эксперты полагают, что 
разрыв в ставках уменьшится еще 
на 0,5 п.п., до 6,5%.

В последний раз практически 
одновременные решения россий-
ского и американского регулято-
ров изменить ставки наблюдались 
в июне (14 июня ФРС повысила 
ставку на 0,25 п.п., 16 июня Банк 
России снизил ставку на 0,25 п.п.), 
и за несколько торговых дней 
(с 14 по 21 июня) доллар подско-
чил с 57 до 60,3 руб.

Аналитики рассказали, как 
на финансовом рынке могут от-
разиться предстоящие решения 
монетарных властей.

Не только в России

Уменьшение выгодности опера-
ций carry trade постепенно снижа-
ется не только в России, но и в дру-
гих развивающихся странах 
на фоне уже прошедших и ожи-
дающихся в будущем повышений 
ставки ФРС США.

«Снижение привлекательности 
carry trade в последнее время яв-
ляется тенденцией для всех раз-
вивающихся стран, включая Рос-
сию, на фоне сокращения разни-
цы процентных ставок в странах 
emerging markets и США», — отме-
чает аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. «Это тренд, актуальный 
для большинства валют развиваю-
щихся рынков на протяжении по-
следних полутора месяцев», — до-
бавляет эксперт «БКС Экспресс» 
Сергей Гайворонский.

Рост процентных ставок в США 
уменьшает привлекательность 
вложений в активы развиваю-
щихся стран, что приводит к сни-
жению курсов их валют. Так, бра-
зильский реал за последние два 
месяца подешевел к доллару по-
чти на 3%, мексиканский песо — 
на 5%, южноафриканский рэнд — 
на 6%, а турецкая лира — на 12%. 
Рубль за это время потерял менее 
2%, эксперты связывают относи-

тельную силу российской валюты 
с высокой ценой нефти (баррель 
Brent за два месяца подорожал на 
13% и 24 ноября стоил более $63).

И эта тенденция укрепления 
доллара к валютам развивающих-
ся стран может сохраниться, пола-
гают эксперты. «На мой взгляд, на 
фоне уменьшения привлекатель-
ности carry trade в мире мы смо-
жем увидеть небольшое укреп-
ление курса доллара и рост аме-
риканских госбумаг», — говорит 
Дроздов.

Сработают ли ножницы

Декабрьские решения ФРС и ЦБ 
могут еще убавить интерес к сarry 
trade. Пока решения финансовыми 
властями России и США не приня-
ты, риски носят теоретический ха-
рактер. Но вероятность их реали-
зации, по оценкам финансистов, 
велика.

«Мы считаем крайне веро-
ятным повышение ставки ФРС 
на 25 б.п. в декабре при снижении 
на аналогичные 25 б.п. ключевой 
ставки ЦБ РФ», — говорит порт-
фельный управляющий УК «Аль-
фа-Капитал» Дмитрий Дорофеев. 
«Вероятность повышения ставки 
ФРС сейчас оценивается рынком 

выше 90%. Банк России, скорее 
всего, также пойдет на снижение 
ставки», — согласен старший ана-
литик по макроэкономике и дол-
говым рынкам компании «Атон» 
Яков Яковлев.

«Основной причиной для по-
вышения ставки в США являет-
ся необходимость нормализации 
денежно-кредитной политики 
для предотвращения чрезмерно-
го перегрева экономики. В России 
складывается обратная ситуа-
ция, денежно-кредитная поли-
тика в настоящее время является 
сдерживающей для экономики, 
вследствие чего ЦБ по мере нор-
мализации ситуации с инфляци-
онными ожиданиями постепенно 
снижает ключевую ставку», — по-
ясняет Дорофеев.

Последствия для рубля

Эксперты видят в снижении при-
влекательности carry trade угро-
зы для рубля. Для операций carry 
trade используются приобретае-
мые за рубли государственные 
облигации (ОФЗ), и в случае сни-
жения их покупок иностранцами 
рубль оказывается под ударом, 
считает Гайворонский. А любой 
виток ослабления рубля поро-

ждает еще один естественный 
риск для иностранных держа-
телей ОФЗ. «Они дополнитель-
но вынуждены хеджировать де-
вальвационные риски, что сводит 
carry на нет. В результате проис-
ходит циклический процесс: ОФЗ 
снижаются, провоцируя ослабле-
ние рубля, который, в свою оче-
редь, провоцирует распродажи 
в ОФЗ», — говорит он. Курс руб-
ля в текущем году «вполне может 
сходить в район 62–64 руб. за дол-
лар», считает эксперт, оговарива-
ясь, что это может быть времен-
ным скачком.

«Если учесть, что спрос на дол-
лары и без того высокий, то каж-
дая волна оттока из ОФЗ может 
болезненно отражаться на кур-
се рубля. Причем если курс за-
крепится выше психологическо-
го уровня 60 руб. за доллар, то от-
ток только усилится. Я полагаю, 
что до конца года всплески спро-
са на валюту участятся, а курс 
в декабре будет преимуществен-
но в  диапазоне 59–61», — гово-
рит начальник управления опе-
раций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Ге-
оргий Ващенко. Локального сни-
жения рубля в середине декабря, 
вероятно, избежать не удастся, со-

гласен начальник отдела анали-
за банков и денежного рынка ИК 
«Велес Капитал» Юрий Кравченко. 
По состоянию на 24 ноября доллар 
на Московской бирже торговался 
ниже уровня 58,5 руб.

Игроки, которые ожидают 
сближения ставок ФРС и Банка 
России, уже постепенно реагиру-
ют на это, что обеспечивает опре-
деленную плавность динамики 
рынка, отмечает Дроздов. «Для 
российского рынка долга это яв-
ляется лучшим вариантом, нежели 
сценарий, при котором игроки на-
чинают фиксировать позиции од-
новременно, вызывая тем самым 
сильные и порой не совсем обос-
нованные движения», — отмечает 
эксперт. По его мнению, до конца 
текущего года курс рубля может 
в основном находиться в диапа-
зоне 58,5–61 руб. за доллар.

Есть и эксперты, полагающие, 
что нынешнее сближение ставок 
пока не вызовет существенных 
изменений ситуации на рынке, 
но и они не исключают ослабле-
ния рубля в декабре. «Значитель-
ного оттока пока рано ждать. Ве-
роятно, это может произойти при 
более агрессивном снижении став-
ки ЦБ», — полагает старший порт-
фельный управляющий УК «Капи-
талЪ» Вадим Бит-Аврагим. Одна-
ко, по его мнению, российская ва-
люта будет постепенно снижаться 
до уровня 61 руб. за доллар.

Специалисты, впрочем, ого-
вариваются, что на рынок поми-
мо carry trade будут действовать 
и другие факторы.

Сверхдоходы  
и санкции

По мнению Яковлева, важным 
фактором неопределенности для 
российских ОФЗ (и, как следствие, 
для рубля) остается риск расши-
рения санкций на российский 
государственный долг: согласно 
принятому в США закону до кон-
ца января 2018 года американ-
ский Минфин должен предста-
вить в конгрессе отчет о потенци-
альных последствиях этого шага. 
Введение таких санкций окажет 
негативное влияние на рынок 
госдолга и на рубль.

Влияние на валютный рынок 
будут оказывать также покуп-
ки российским Минфином ино-
странной валюты на нефтегазо-
вые рублевые сверхдоходы (в ноя-
бре планируется купить валюты 
на 123 млрд руб.), отмечают Геор-
гий Ващенко и Вадим Бит-Авра-
гим. По мнению Гайворонского, 
в декабре объем покупок валюты 
Минфином, вероятно, еще выра-
стет из-за подорожавшей нефти 
и это окажет давление на россий-
скую валюту.

Многое для рубля также будет 
зависеть от будущей динамики 
цен на нефть, говорит Кравчен-
ко. Нынешние уровни котировок 
нефти комфортны для рынка, и 
если они сохранятся, российской 
валюте продолжит оказываться 
поддержка, отмечают эксперты. 

Опасность carry trade

Carry trade — одна 
из стратегий инвестора 
на финансовом рынке. 
Она состоит в заимство-
вании средств в валюте 
государства, установив-
шего низкие процентные 
ставки, их конвертации 
и вложении в долговые 
инструменты государств, 
установивших высокие 
процентные ставки.
Например, стоимость 

заимствования в США 
существенно ниже, чем 
в России. За счет разни-
цы в ставках инвестор 
может заработать, зани-
мая в США и вкладывая 
в российские инстру-
менты, при условии от-
носительной стабильно-
сти валютных курсов.
Если разница в процент-
ных ставках в странах, 
задействованных в сarry 

trade, уменьшается, это 
снижает привлекатель-
ность данных операций, 
что может вызвать отток 
спекулятивного капитала 
из одной из стран (в на-
шем примере — России). 
Такой отток вызывает 
повышенный спрос 
на иностранную валюту, 
оказывая давление на ва-
лютный рынок.
Центральным банкам 

приходится учитывать 
наличие этой стратегии 
при управлении ключе-
вой ставкой. Повышение 
ставки без учета си-
туации на рынке может 
вызвать приток в страну 
спекулятивного капита-
ла, а снижение — отток.
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